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Presidenza del vice presidente V A L O R I

P RES I D E N T E . La seduta è aperta
(ore il).

Si dia lettura del processo verbale.

G I O V A N N E T T I , segretario, dà
lettura del processo verbale della seduta del
21 ottobre.

P RES I D E N T E . Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Procedimenti d'accusa,
esito di richiesta di proseguimento

P RES I D E N T E. Ricordo che, nella
seduta del 14 ottobre 1981, è stata data co-
municazione che il Presidente della Com-
missione parlamentare per i procedimenti
di accusa aveva trasmesso copia dell'ordi-
nanza con la quale la Commissione stessa
aveva deliberato l'archiviazione del procedi-
mento n. 273-287jVIII (atti relativi agli ono-
revoli: Mariano Rumor, Presidente del Con-
siglio dei Ministri pro-tempore, e Mario Ta-
nassi, Ministro della difesa pro-tempore per
il reato di favoreggiamento; agli onorevoli
Giulio Andreotti, Presidente del Consiglio
dei Ministri pro-tempore, Mariano Rumor,
Presidente del Consiglio dei Ministri pro-tem-
pore e Mario Tanassi, Ministro della dife-
sa pro-tempore per il reato di falsa testimo-
nianza). Il Presidente della Commissione ave-
va altresì precisato che la deliberazione di
cui sopra era stata adottata con la maggio-
ranza prevista dall'articolo 17, primo com-
ma, del Regolamento parlamentare per i
procedimenti di accusa, ma con il voto fa-
vorevole di meno dei quattro quinti dei com-
ponenti la Commissione.

Informo che in data odierna il Presidente
della Camera dei deputati ha comunicato
che, entro il termine previsto dal secondo
comma dell'articolo 18 del Regolamento par-
lamentare per i procedimenti di accusa, so-
no state presentate richieste intese ad otte-
nere che la Commissione, ai sensi dell'arti-
colo 4 della legge 10 maggio 1978, n. 170,
presenti la relazione al Parlamento in sedu-
ta comune; il Presidente della Camera ha,
altresì, comunicato che le predette richieste
sono state sottoscritte da un numero di ono-
revoli senatori e deputati che complessiva-
mente supera il quorum previsto dal secon-
do comma dell'articolo 18 del predetto Re-
golamento.

Gnlppi parlamentari,
ufficio di presidenza

P RES I D E N T E . In data 15 ottobre
1981 il Gruppo della Democrazia cristiana ha
proceduto all'elezione di tre senatori a memo
bri del Comitato direttiva in sostituzione
dei senatori Carollo, Colombo Vittorino (V.),
Costa. Sono risultati eletti i senatori: Baldi,
Del Ponte, Vitale Antonio.

Commissione parlamentare d'inchiesta sul.
la strage di via Fani, sul sequestro el'as.
sassinio di Aldo Moro e sul terrorismo in
Italia, variazioni nella composizione

P RES I D E N T E. Il senatore Parrino
è stato chiamato a far parte della Commis-
sione parlamentare d'inchiestJa sulla strage
di Via Fani, sul sequestro e l'assaJssin:io di
Aldo Moro e sul terroI'ismo in Italia, in so-
stituzione del senatore noce.
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Commissione parlamentare d'inchiesta sul
caso Sindona e sulle responsabilità politi-
che ed amministrative ad esso eventual-
mente connesse, variazioni nella compo-
sizione

P RES I D E N T E . Il senatore Rocca-
monte è stato chiamato a far parte della
Commissione parlamentare d'inchiesta sul
caso Sindona e sulle responsabilità politiche
ed amministrative ad esso eventualmente
connesse, in sostituzione del senatore, Cioce.

Commissioni permanenti,
variazioni nella composizione

P RES I D E N T E. Su designazione
del Gruppo democratico cristiano il senatore
Armando Foschi entra a far parte della 9"
Commissione permanente (Agricoltura).

Disegni di legge,
trasmissione dalla Camera dei' deputati

P RES I D E N T E. Il Presidente del-
la Camera dei deputati ha trasmesso i se.
guenti disegni di legge:

C. 760. ~ « Norme in materia di servJ.Zl
dell'impiego, di mobilità dei lavOlTatori e di
integrazione salariale ed effettuazione di
esperimenti pilota [/Il materia di avviamento
al lavoro » (1602) (Approvato dalla 13aCom-
missione permanente della Camera dei de-
putati) ;

C. 2570. ~ « Costruzione di un laboratorio
di fisioa nucleare neLla galleria del Gran
Sasso)} (1603) (Approvato dalla 9a Commis-
sione permanente della Camera dei deputatz).

Disegni di legge, annunzio di presentazione

P RES I D E N T E. È stato presentato
il seguente disegno di legge:

dal Ministro della difesa:

« Modifiche alla legge 18 dicembre 1964,
n. 1414, sul reclutamento degli ufficiali

deIl'Esercito, e successive modificazioni»
(1604).

Sono stati inoltre presentati i seguenti di-
~segni di legge di iniziativa dei senatori:

FINESTRA. ~ «Interpretazione autentica

della legge 18 marzo 1968, n. 250, concernen-
te il riconoscimento dei benefici combatten-
tistici» (1605);

FINESTRA. ~ « Modifica dell'articolo 4 del-

la legge 27 giugno 1961, n. 550, e successive
modificazioni, sulla valutazione, ai fini del
trattamento di quiescenza, dei servizi resi
dai militari delle categorie in congedo delle
Forze armate» (1606);

PACINI, MANCINO, PAVAN, FOSCHI e DEL NE-

RO. ~ « Disposizioni generali di indirizzo e di

coordinamento delle norme relative all' "in-
quinamento da rumore" » (1607);

FERRALASCO, BARSACCHI, LEPRE, DE 'GIuSEP-

PE, BAUSI, 'BRANCA, GHERBEZ, 'PINTO, ;ROCCA-

MONTE e PARRINO. ~ « Norme integrative ed

interpretative della legge 26 gennaio 1980,
n. 16, recante disposizioni concernenti la cor-
responsione di indennizzi, incentivi ed age-
volazioni a cittadini ed imprese italiane che
abbiano perduto beni, diritti ed interessi in

'terI1itori già soggetti alla sovranità italiana
e all'estero» (1608).

Disegni dt.legge,
richiesta di dichiarazione d'urgenza

P RES I D E N T E . Il Ministro delle
finanze ha chiesto la dichiarazione di urgen-
za per ,il seguente disegno ,di legge da lui
presentato:

« Ulteriore proroga delle deleghe al 'Gover-
no di cui alla legge 14 dicembre 1976, n. 847,
in materia di tariffa dei dazi di importazio-
ne e di legislazione doganale)} (1600).

Ai sensi del primo comma .dell'articolo 77
del Regolamento, tale richiesta sarà,discus-
sa all'inizio della prossima seduta.
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Disegni di legge, assegnazione

P'R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti

~ in sede referente:

alla la Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Rresidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e delLa pubblica ammini-
strazione) :

«~Modifiche ed integrazioni alla legge 2
maggio 1974, n. 195, sul contributo dello Sta-
to al finanziamento dei partiti politici >'

(292-bis-946-1093-1133-B) (Testo risultante
dall'unificazione del disegno di legge nume-
ro 292-bis ~ stralcio dell' articolo 40 del testo
proposto dalla sa Commissione permanente
per il disegno di legge n. 292 d'iniziativa go-
vernativa ~ e dei disegni di legge d'inizia-
tiva de{ senatori Ferrara Maurizio ed altn;
Cipellini ed altri; Stanzani Ghedini e Spa-
daccia) (Approvata dal Senato e modificato
dalla Camera dei deputati), previ pareri del-
la 2a, della sa e della 6a Commissione;

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

« Misure urgenti per ill personale del lot-
to» (1554), previ pareni della la e della sa
Commissione;

alla 9a Commissione permanente (Agricol-
tura) :

PISTOLESE ed altri. ~ « Norme in mate.ria

di contmtti agrari» (1567), previ parerJ del-
la l'a e della 2a Commissione.

Disegni di legge,
presentazione di relazioni

P RES I D E N T E. A nome della lOa
Commissione permanente (Industria, com-
mercio, turismo), in data 26 ottobre 1981, il
senatore Rossi ha presentato la relazione sul
disegno di legge: «Interventi per i settori
dell'economia di rilevanza nazionale» (1457).

Governo, richiesta di parere
per nomine in enti pubblici

P RES I D E N T E . Il Ministro del-
!'industria, del commercio e dell'artigianato
ha inviato, ai sensi dell'articolo 1 della leg-
ge 24 gennaio 1978, n. 14, la richiesta di pa-
rere parlamentare sulla proposta di nomina
del dottor Gianfranco Bertani a presidente
dell'Ente autonomo per le fiere di Verona.

Tale richiesta, ai sensi dell' articolo 139-bis
del Regolamento, è stata deferita alla lOa
Commissione permanente (Industria, com-
mercio, turismo).

Svolgimento di interrogazioni

P RES I D E N T E . L'ordine del giorno
reca lo svolgimento di una interpellanza e
di interrogazioni. Avverto tuttavia che, in se-
guito ad intesa intervenuta tra il Governo
ed i presentatori, lo svolgimento dell'inter-
pellanza 2 - 00302, del senatore Boldrini e di
altri senatori, e della connessa interrogazio-
ne 3 - 01341, del senatore Mascagni e di altri
senatori, concernenti alcuni giudizi espressi
a proposito dell'azione partigiana di via Ra-
sella, è rinviato ad altra seduta.

Si dia lettura delle interrogazioni sulla
mancata partecipazione dell'Italia alla Con-
ferenza di Cancun, che saranno svolte con-
giuntamente.

G I O V A N N E T T I , segretaro:

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Al

Ministro degli affari esteri. ~ Per conosce-
re le ragioni deIJ'assenza italiana dall'im-
portante Conferenza di Cancun.

(3 -01582)

CROLLALANZA, POZZO, FILETTI, FINE-
STRA, FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO,
MITROTTI, MONACO, PECORINO, PISA-
NO', PISTOLESE, RASTRELLI. ~ Al Mini.
stro degli affari esteri. ~ Per conoscere se
siano pervenute al Governo italiano presunte
giustificazioni riguardo all'esclusione del-
l'Italia dalla Conferenza di Cancun.

(3-01617)
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CALAMANDREI, MILANI Armelino, PRO~
CACCI, PIERALLI. ~ Al Ministro degli affa~
ri esteri. ~ Per conoscere j motivi e le
circostanze del mancato invito e della man-
cata partecipazione dell'Italia alla Confe-
renza di Cancun.

(3 - 01618)

MARCHETTI, GRANELLI. ~ Al Ministro
degli affari esteri. ~ Per conoscere:

le motivazioni ed eventuaJli responsabili-
tà per l'esclusione deLl'Italia dalla Conferen-
za di Cancun sui rapporti Nord~Sud;

quale risposta il Ministro intende dare
per riottenere la dignità e Ja funzione meri~
tate con la ragionevole e proficua coopera-
zione già offerta ai Paesi in via di sviluppo
e per ila lotta aHa fame nel mondo.

(3 - 01619)

CONTI PERSINI. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri. ~ Per conoscere qua~
li inizative sono state adottate per una più
che legittima protesta per il mancato invito
dell'Italia alla Conferenza Nord-Sud di
Cancun.

Il mancato invito del nostro Paese a tale
Conferenza tra Paesi industrializzati, Paesi
detentori di fonti energetiche e Paesi in via
di svi<luppo è tanto più grave ed incompren-
silbile se si considera il ruolo attivo e re~
sponsab:Hmente propositivo tenuto daJ nostro
Presidente del Consiglio al Vertice di Ot-
tawa, che doveva trovare appil.icazione pra-
tica nei programmi in discussione ailila Con-
ferenza di Cancun.

(3 - 01620)

CIPELLINI, MARAVALLE, BONIVER,
DELLA BRIOTTA. ~ Al Ministro degli af-
fari esteri. ~ Per conoscere l'atteggiamen-
to del Governo italiano nei confronti deJla
Conferenza di Cancun.

(3 - 01621)

ANDERLINI. ~ Al Ministro degli affari
esteri. ~ Per conoscere le ragioni e le cir-
costanze per cui l'Italia non è stata invitata
ruHa Conferenza di Cancun.

(3 -01622)

P RES I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste interrogazioni.

* C O R T I , sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. Signor Presidente, onorevoli
senatori, la posizione del nostro paese in or-
dine alla Conferenza di Cancun è stata auto-
revolmente espressa dallo stesso Capo del-
lo Stato nel suo messaggio al presidente
Lopez Portillo e riaffermata nelle sedi e nei
modi opportuni dal nostro Governo.

L'assenza del nostro paese alla Conferen-
za di Cancun è frutto di un grave errore di
valutazione politica da noi denunciato in
ogni possibile sede. Tale errore da parte dei
promotori e dei principali intervenuti, in or-
dine alla partecipazione dei vari gruppi di
paesi, si è cercato di spiegare ~ questa è la
spiegazione che abbiamo avuto ~ come frut~

to di responsabilità non proprie ma altrui.
Tale impostazione, che ha dato vita comun~
que ad una rappresentanza certamente arbi-
traria e quindi non equa dei presenti a Can-
cun, ha determinato oltretutto diffidenze e
proteste diffuse, e non soltanto da parte
del nostro paese: tanto quindi da parte di
paesi appartenenti al gruppo dei 77, quanto
da parte di altri importanti paesi industria-
lizzati.

Per quanto attiene in particolare all'Ita~
lia, la mancata partecipazione alla Conferen-
za di Cancun appare ancor più ingiustificata
alla luce della sua appartenenza al gruppo
dei sette paesi maggiormente industralizza-
ti dell'Occidente e dell'impegno coerente~
mente profuso in ordine alla complessa te-
matica dei rapporti Nord-Sud e dell'inter-
vento a favore dei paesi in via di sviluppo:
un impegno che si è concretato in rilevanti
stanziamen1Ji di bilancio destinati a potenzia-
re in maniera significativa l'azione dell'Ita-
lia per un ordine internazionale più equili-
brato ed umano.

Avevamo espresso, unitamente ad altri, le
nostre vive preplessità che a Cancun potes-
se determinarsi un indirizzo atto a far de-
viare il dialogo internazionale sul problema
dei rapporti Nord~Sud dalle sedi istituziona~
li appropriate, a partire da quella delle Na-
zioni Unite. Ci appare positivo che di tali
riserve i partecipanti alla Conferenza abbia-
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no tenuto opportunamente conto, escluden-
do l'ipotesi di fori istituzionali alternativi
e riconoscendo al tempo stesso il ruolo fon-
damentale delle Nazioni Unite a tale propo~
..ito.

Gli scambi di vedute che hanno avuto lu~
go al massimo livello a Cancun hanno costi-
tuito un utile approfondimento; tuttavia, ad

_ un primo esame dei risultati ottenuti, sem-
bra confermarsi la previsone da noi avan-
zata circa la difficoltà di individuare con
chiarezza, in quella sede, obiettivi e linee
d'azione atti a promuovere progressi signi-
ficativi sul piano generale.

La validità degli orientamenti seguiti in
ordine ai problemi della sicurezza alimenta-
re e dello sviluppo agricolo, che da parte no-
stra, in base al mandato ricevuto dal vertice
di Ottawa, stiamo concretando in impor-
tanti iniziative che dovrebbero dar vita nei
primi mesi dell'anno prossimo ad una Con-
ferenza internazionale a Roma, ha riscontra-
to a Cancun la convinta adesione di tutti i
partecipanti. :E:questo un elemento positivo.

Del pari positiva ci pare la tendenza emer-
sa a Cancun ad una riattivazione del dialo-
go Nord-Sud mediante negoziati globali nel
quadro delle Nazioni Unite, così come il
consenso emerso che non abbiano a ripe-
tersi riunioni ristrette di questo tipo.

Permangono peraltro talune incertezze a
tale proposito. Sarà necessario che lo spiri-
to di moderazione, di comprensione, mostra-
to da tutti i partecipanti alla Conferenza pos-
sa confermarsi, accantonando inopportuni
contrasti tra diverse impostazioni dottrina-
rie in materia economica e contribuendo al
sollecito avvio dei negoziati.

La posizione del Governo italiano sul prin-
cipio dei negoziati globali resta fissata nei
termini esposti dal Ministro degli affari este-
ri all' Assemblea generale delle Nazioni Uni-
te nell'agosto del 1980. Essa ha ricevuto da
parte delle forze politiche italiane un avallo
che riflette un'area di consenso più ampia
di quella costituita dalla maggioranza.

L'adesione a tale principio riposa sul con-
vincimento che il dialogo Nord-Sud potrà
progredire per volontà politica dei parteci-
panti partendo dalla premessa di una consi-
derazione comune di intenderne i temi. Da

una comune vIsIOne del dialogo può nasce-
re, infatti, la consapevolezza che è interes-
se di tutti definire regole di comportamento
capaci di associare paesi industrializzati,
paesi produttori di petrolio e paesi in via
di sviluppo a una medesima logica commer-
ciale, economica e finanziaria.

:E:in simile contesto che può essere acqui-
sita e condivisa la nozione dell'interdipen-
denza delle sorti dei vari gruppi di paesi:
quelli industrializzati e ad economia di mer-
cato, quelli ad economia socialista, quelli
produttori di petrolio, quelli emergenti. An-
che le esperienze internazionali fin qui ma-
turate sul dialogo Nord-Sud vanno infatti
nello stesso senso. Esse conducono dunque
a ritenere che un comune modo di vedere,
e perciò un disegno politico di ampio respi-
ro, può fondarsi soltanto su una visione glo-
bale dei vari temi del dialogo. Data la sua
universalità, il quadro delle Nazioni Unite ri-
mane pertanto, per il Governo italiano, il
più significativo per un confronto approfon-
dito, realistico e costruttivo.

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

* S P A D A C C I A . Devo dichiararmi in-
soddisfatto, in particolare per quanto riguar-
da la dinamica dell'esclusione dalla Confe-
renza di Cancun. Credo che il Sottosegreta-
rio abbia fatto riferimento agli utili sforzi,
cioè al tentativo di recupero rispetto ad una
esclusione che era maturata tempo prima.
Ritengo che tale esclusione si sia maturata
molto tempo addietro e che quando il Mes-
sico avviò la convocazione della Conferenza
di Cancun, si sia avuto, sia pure con le giu-
stificazioni che possono trovarsi nelle situa-
zioni di crisi del Governo, uno sconcertante
momento di carenza e di assenza diplomati-
ca italiana.

Se fossimo stati invitati, ma avessimo ri-
tenuto che questa sede non potesse essere
utile, che questo discorso dovesse essere af-
frontato alla conferenza dell'UNCTAD o al-
l'Assemblea delle Nazioni Unite, sarebbe sta-
to un discorso politico netto, chiaro. Ma
non è stato così: ci è stata confermata la
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esclusione. Questa esclusione indiscutibil~
mente c'è stata ed è responsabilità politica
di chi, convocatore della Conferenza o par~
tecipante alla Conferenza, l'ha voluta, accet~
tata o subita. Ma indubbiamente questa
esclusione deriva anche in qualche misura
da un'assenza, da una ambigwtà, da un di~
sinteresse della diplomazia e dei Governi ita~
lianL E abbiamo dovuto attendere che la
convocazione della Conferenza arrivasse al
suo compimento, abbiamo dovuto attendere
il momento della massima risonanza interna~
zionale per tentare prima di porre riparo e
poi di far sentire la nostra protesta.

Condivido alcune delle valutazioni di me--
rito che sono state fatte dal Sottosegretario,
anche se sono meno ottimista sui risultati
della Conferenza, la quale ha portato solo a
un generico impegno per !'inizio di negozia~
ti globali; nulla di più e nulla di meno, ed
è davvero poco. Per il resto, si confermano
il fallimento dell'iniziativa e una situazione
di grave ristagno nei rapporti Nord~Sud che
ha gravato sulle scelte politiche complessi~
ve assunte dall'amministrazione americana.

Qualche preoccupazione esprimo anche
sulla decisione inopinata, del Ministro degli
esteri, della convocazione a Roma, all'inizio
dell'anno, di una Conferenza internazionale
sui problemi Nord~Sud e in particolare sul
problema della fame nel mondo. Dopo la
Conferenza dell'UNCTAD e quella di Cancun,
non posso non vedere il pericolo costituito
da. queste conferenze internazionali che ~

anzichè produrre qualcosa di utile per sbloc-
care e disincagliare i rapporti Nord-Sud, per
trovare uno sbocco politico immediatamente
operativo, cui agganciare i problemi dello
sviluppo ~ rendono impossibile l'adozione
di decisioni concrete e ripropongono soltan-
to atteggiamenti dilatori.

Ho delle preoccupazioni anche perchè non
vedo come questa Conferenza possa comun-
que giungere a risultati positivi con l'esclu~
sione dei diretti interessati, cioè dei paesi
dell'OPEC e dei paesi ACP dell'Africa, dei
Caraibi e del Pacifico che sono partners
della Comunità europea. Credo invece che
su questo piano la stradà. da percorrere deb~
ba essere quella di rapide consultazioni e di
una stretta intesa tra l'Italia e gli organi~
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smi specializzati delle Nazioni Unite, fra
l'Italia e la Comunità europea.

Comunque, se si vuole perseguire la stra-
da delle conferenze, credo che queste po-
tranno essere di qualche utilità solo se av,
verranno su un piano che dia alle conferenze
stesse un carattere operativo. Il secondo re~
quisito è che, oltre ai paesi industrializzati
e alla Comunità europea, ci siano i naturali
interlocutori del problema Nord~Sud e quin~
di, oltre i paesi dell'OPEC, anche i paesi in
via di sviluppo e in particolare quei part~
ners della Comunità che sono organicamen-
te legati alla CEE, cioè i paesi ACP.

P O Z Z O . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

P O Z Z O . Signor Presidente, onorevole
Sottosegretario, onorevoli colleghi del Sena-
to, dichiaro, a nome del Gruppo del Movi~
mento sociale italiano~Destra nazionale, che
l'esclusione dell'Italia dalla riunione di Can~
cun ci ha sconcertati. Osserviamo infatti con
rammarico e preoccupazione che questo è
un nuovo grave episodio di vasta risonanza
che si aggiunge alla caduta di credibilità e
di prestigio del Governo italiano in campo
internazionale- (non in particolare di questo,
presieduto dal senatore Spadolini, ma dei va-
ri Governi, più vastamente di quelli dell'ul~
timo decennio).

Ne abbiamo parlato tante volte in que~
st'Aula; quindi non ci ripeteremo, anche per
ragioni di economia di tempo, ma ribadia~
mo che ci allarma profondamente questo ti~
po di retrocessione in serie B a livello in-
ternazionale: dopo le esclusioni del febbraio
scorso dal direttorio degli istituti atlantici
per lo studio di un nuovo progetto per la
difesa occidentale e per la sicurezza europea,
dopo l'esclusione da taluni massimi vertici
europeo~occidentali proprio sui problemi eco~
nomici, dopo l'esclusione dal vertice londi~
nese sui rapporti Est.Ovest (ed in particola-
re sull'Afghanistan), siamo arrivati alla di-
scriminazione proprio in. occasione di un
vertice sui rapporti Nord~Sud.

Lo dico con piena consapevolezza del dan~
no che viene agli interessi della nazione ita~
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liana da questa sorta di crescente isolamen-
to dai maggiori processi di assestamento del
quadro politico economico mondiale. Nes-
suna spiegazione è possibile, nessuna rispo-
s~a circonlocutoria, quale quella fornita dal
Governo, è accettabile a questo punto. Noi
ci troviamo dinanzi a responsabilità pregres-
se gravissime che hanno gettato discredito,
probabilmente diffidenza e conseguentemen-
te disattenzione e precauzione financo offen-
siva nei confronti dell'Italia ufficiale.

Come italiani, come rappresentanti della
nazione, noi abbiamo apprezzato e apprez-ze-
l emo il tono duro e perentorio delle proteste
ufficiali in questi casi, ma non basta: oc-
corre rimuovere le condizioni di sospetto
che evidentemente pesano sul Governo del
nostro paese nello stesso momento in cui
si parla di un netto successo di Cancun, nel
senso che sembra avviarsi un negoziato glo-
bale, superando gli schematismi ideologici
con una base di impegno comune a risolve-
re le divergenze che impediscono un dialogo
operante e operativo nei rapporti economici
Nord-Sud.

L'esclusione dell'Italia dal vertice di Can-
cun tanto più, poi, personalmente mi sor-
prende in quanto ebbi occasione di rappre-
sentare questa parte politica nella missione
presso la sessione speciale dell'ONU dedica-
ta, circa un anno fa, al tema del nuovo ordi-
ne economico internazionale e ai rapporti
Nord-Sud.

Devo dire che, almeno in quella occasione,
l'Italia aveva assunto una posizione presso-
cbè unitaria che sembrava poter preludere
al riconoscimento di un suo ruolo ben defi-
nito nel quadro dei rapporti fra paesi indu-
striali e paesi in via di sviluppo. Io stesso
ebbi modo di chiarire ~ pur ribadendo le

nostre preoccupazioni per il degradante de-
terioramento dei rapporti Est-Ovest e quin-
di la nostra propensione a privilegiare una
particolare attenzione per i grandi temi del-
la sicurezza, anteponendoli a quelli di una
distensione chiaramente in crisi ~ le posi-

zioni di fondo sulle quali la nostra parte po-
litica si attestava nel quadro dei molti incon-
tri, delle conversazioni e dei sondaggi pro-
mossi da quella delegazione.

Voglio solo ricordare, concludendo la mia
brevissim~a replica, q\lali erano e restano i
punti qualific~nti e anche diversificanti che
lç).nostra Parte politica propone come reim-
postazion~ d~l dialogo NordcSud: una netta
pre,sa di posizione in riferimento alla crisi
energetica e all~ corsa agli aumenti del prez-
zo del petrolio; un richiamo ai paesi pro-
4t).ttori di petrolio sulle conseguenze di una
rQttu]'a degli eqqjlibri mondiali; una presa di
pos~zi.oJ.).est).i dov~ri e sui diritti degli Stati
membri. dell'ONU come garanzia di sicurezza
e çli pace; una chiara ri~posta, in ter,mini po-
litici, a,ll'espansionismo sovietico come eJe-
mento eli rottura dell'equilibrio internazio-
nale e della stessa problematica Nord-~ud,
con richiamo alle questioni afghana e cam-
bogiana, ai problemi de}I'E(iopia, della Li-
bia, dei focolai di guerra in Medio Ori~nte
(,per qUanto riguarda GQ.eddafi, voglio solo
annotaye in questa oçca,s,ione ~ome n9n pas-
si gior.l;1o s~nz.a che avvengano fatti gravi,s-
simi, provoca~ioni, assassini rkonducibili
a Ghed,dafi, come anche il re~nte tentato
r:;lpimento dell'ambasciatore americano a
ROma); U:QaCichiarainiziativa per quanto ri-
guarda l'impostazione organica di un piano
agro-alimentare e la protezione degli investi-
menti privati; infine, la reimpostazione di
una strategia della lotta contro la fame nel
mondo da parte dei paesi industrializzati.

Dato il contenuto estremamente attuale e
valido di tali sollecitazioni e in presenza del-
la discriminazione che il Governo italiano si
è guadagnato a livello di vertice di Cancun,
noi dichiari~o la nostra insoddisfazione per
la risposta data alla nostra interrogazione.

C A L A M A N D R E I . Domando di par-
lçl,re.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

C A L A M A N D R E I . Il Gruppo co-
munista, onorevole Sottosegretario, condivi-
de la protesta per il fatto che l'Italia non
sia stata invitata a Cancun. L'assenza del no-
stro paese è tanto più da deplorare alla lu-
ce dell'esito non negativo avuto da quell'in-
contro, dove gli Stati Uniti hanno dovuto,
certo in limitata misura, molto a malincuo-
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re, prendere atto della prevalente esigenza
di un negoziato globale Nord-Sud; un esito
dunque a cui appare possibile oltre che ne-
cessario dare dei seguiti, dai quali però gli
assenti a Cancun rischiano di rimanere emar-
ginati: l'Italia, paradossalmente, in compa-
gnia dell'Unione Sovietica che, come è noto,
sbagliando, non ha voluto partecipare.

La nostra protesta tuttavia non ha nulla
in comune con quella delle parti politiche
i cui oratori qui mi hanno preceduto. Ci ri-
conosciamo invece nello spirito, nel tono ap~
passionato, della lettera inviata al presidente
Lopez Portillo dal presidente Pertini. Ci ri-
conosciamo nel richiamo di Pertini ad una
tradizione più che decennale dell'Italia de-
mocratica di impegno per la cooperazione
Nord-Sud, perchè di quella tradizione, delle
sue forme legislative, noi comunisti siamo
stati una delle forze animatrici ed elabora-
trici molti anni prima che sulla scena ita~
liana cominciasse ad esibirsi la demagogia
intorno alla fame nel mondo, la cui agita~
zione ricattatoria, assai più che un effetto
di stimolo in ordine a quel problema reale
e drammatico, ha avuto ed ha un effetto di
rlisturbo, di confusione, di improvvisazione
&ulle scelte e gli strumenti complessivi del-
l'aiuto del nostro paese allo sviluppo: un
effetto che concorre a logorare il prestigio
della politica italiana in tale campo e che
senza dubbio ha contribuito per questo, in
qualche modo, alla nostra esclusione da
Cancun.

Ma le responsabilità principali, più diret~
te, dell'esclusione sono state del Governo.
E di ciò è una conferma il fatto che lei, ono-
revole Sottosegretario, non abbia neppure
tentato di negare, di smentire, le circostan-
ze e i motivi accennati in proposito di una
lettera dell'ambasciatore del Mes,sico a Ro-
ma alla stampa e ampliamente illustrati da
vari giornali. Per la verità, non di tutto è
responsabile il Governo attuale, dato che
fra l'estate e l'autunno dell'anno passato,
quando vennero avviati i primi approcci di~
plomatici per la convocazione di Cancun, fu-
rono il secondo Governo Cossiga e il Gover-
no Forlani a mostrarsi assai freddi ~ lei
stesso, onorevole Sottosegretario, ha parlato
di perplessità ~ verso un'iniziativa che ave-

va la sua origine in personalità della Inter~
nazionale socialista e che si prevedeva avreb-
be trovato gli Stati Uniti molto diffidenti.
Sono state però di questo Governo l'acquie-
scenza, la passività, nel subire che, attra-
verso la faticosa trattativa per determinare
sulla base di complicate graduatorie econo~
miche e geopolitiche quanti e quali paesi del
Nord e del Sud dovessero essere invitati, si
sia arrivati a fare dell'esclusione dell'Italia
il prezzo offerto dal Nord per ottenere ~

parliamoci chiaro, onorevole Sottosegretario
~ dal Sud l'esclusione di Cuba che gli Stati
Uniti pretendevano come una condizione per
la loro partecipazione alla Conferenza di Can-
cun. Questa è stata la circostanza decisiva,
e non ci si venga a dire che, rassegnandosi
ad essere lasciato fuori, il Governo ha con-
tribuito all'esito non negativo di questo con-
vegno che richiedeva la presenza americana.
Invece, insistere per essere invitati, rifiutare
apparigliamenti discriminatori, addossarne
in ogni caso l'onere all'amministrazione
Reagan e portare, se necessario, la questione
allo scoperto, erano doveri elementari di tu-
tela della nostra presenza sovrana, della no-
stra funzione autonoma, in un settore-chiave
come quello del confronto internazionale.
NOll aver fatto questo ~ insieme ad altri
errori che il Governo ha commesso o rischia
di commettere anche verso il Sud del mondo
(penso alla dislocazione in Sicilia degli euro-
missili, al coinvolgimento nella forza del
Sinai) ~ può, al di là di Cancun e delle sue
consegeunze, ripercuotersi in modo ridutti-
va sul credito e sulla incidenza complessivi
della politica dell'Italia verso i paesi in via
di svilupo.

In questo senso, onorevole Sottosegretario,
la sostanza e il tono della sua risposta, così
sbiaditi, evasivi, ed in definitiva arrendevo-
li, più che lasciarci insoddisfatti ci lasciano
inquieti e preoccupati.

M A R C H E T T I . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M A R C H E T T I . Signor Presidente,
onorevole Sottosegretario, onorevoli senato~
ri, sono due i motivi inconfessati che, secon~
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do me, hanno provocato l'assenza dell'Italia
da Cancun: il primo è la già scarsa presen-
za nel dialogo Nord-Sud (ho detto scarsa e
non totale o attuale): gli altri ne hanno tenu-
to conto; l'altro è che l'Italia non ha dato
sufficiente valore all'incontro (Cancun come
Carneade) e non ne abbiamo tenuto conto.
È una disfunzione politico-burocratica del
Ministero degli esteri? Certamente. Dal pun-
to divista politico è parzialmente giustifica-
ta dall' altalena dei Ministri degli esteri ~

tutti del mio partito e quindi la responsabi-
lità è nostra ~ e dei Sottosegretari con de-
lega alla cooperazione.

Dal punto di vista burocratico ci sono i
responsabili? La cooperazione il diparti-
mento è considerato area di parcheggio
per funzionari provenienti da esperienze in
settori diversi e diretti ad altri più alti o
diversi compiti. Così la pupilla politica, la
pupilla burocratica ed organizzativa del Mi-
nistero degli esteri, cioè la cooperazione,
diventa o cieca o orba, se è vero che la
cooperazione è l'unico settore della politica
estera in cui la autonomia è totale, utilis-
sima, necessaria; se è vero che con la novità
organizzativa del dipartimento snellezza e
funzionalità avrebbero dovuto caratterizzare
l'intervento della cooperazione.

Parlamentari e Governi italiani stanno ora
emergendo in questo dialogo mondiale. Nel
Parlamento europeo ricordo l'apporto alla
discussione del16 settembre 1980 e alla riso-
luzione del 30 settembre 1981 sull'appello
dei 54 Premi Nobel; ad Ottawa, dove il Pre-
sidente Spadolini con le proposte operative
per un dialogo Nord-Sud, ha ottenuto dalla
America e dall'Europa industrializzate l'in-
carico di completare le trattative iniziate con-
tro la fame nel mondo utilizzando gli orga-
nismi internazionali con sede a Roma, dalla
FAO all'IPAD. Ma ancor più abbiamo otte-
nuto con l'Europa la definizione di una stra-
tegia politica tesa ad impedire che il Terzo
mondo diventi un'immensa area abbandona-
ta ai giochi pericolosi delle super-potenze,
quando nel documento finale si accenna al-
l'esigenza di salvaguardare le ragioni di un
«genuino non allineamento ». Ho già detto
in quest'Aula e lo ripeto oggi che l'avvenire
dell'Europa non passa da New York o da Ma-

sca, ma passa da Lomé. È soprattutto a
Tahiti e a Bruxelles che il nostro Ministro
degli esteri, con le sue proposte, aveva recen-
temente messo all'avanguardia il nostro pae-
se nella considerazione della diplomazia eu-
ropea, suscitando interesse e speranze anche
nei paesi emergenti, in particolare in quelli
dell'area mediterranea ed interessando an-
che gli americani che fanno il viso duro, ma
non vogliono certamente rompere con il Ter-
zo mondo.

Con poche mosse passiamo all'avanguar-
dia, incanaliamo uomini e mezzi in una poli-
tica di serio e concreto utilizzo.

Avevamo ed abbiamo leggi e finanziamen-
ti per la cooperazione pratici, seri e consi-
stenti. Ricordo le notissime leggi n. 1222 del
1971 en. 38 del 1979; quella n. 7 del gennaio
1981 sugli stanziamenti aggiuntivi; abbiamo,
quindi, leggi finanziarie e servizi che posso-
no metterci all'avanguardia nella cooperazio-
ne. Abbiamo poi la legge finanziaria per il
triennia 1982-1984 che prevede interventi per
un totale di 938 miliardi e 70 milioni nel
1982, di 1.549 miliardi e 586 milioni nel
1983 e di 1.563 miliardi e 24 milioni nel 1984.

La percentuale degli aiuti italiani sul pro-
dotto lordo nazionale raggiunge ormai lo
0,17 per cento. Ebbene è inferiore alla me-
dia dei paesi occidentali del CAD, cioè del
Comitato per l'aiuto allo sviluppo, che è
passato dallo 0,35 per cento del 1979 allo
0,37 per cento del 1980 (con i Paesi Bassi
che raggiungono lo 0,99 per cento; la Nor-
vegia lo 0,82 per cento; la Svezia lo 0,76 per
cento; la Danimarca lo 0,70 per cento) e
è lontana dalla percentuale prevista e con-
sigliata dello 0,70 per cento e da quella rag-
giunta dall'OPEC dell'1,46 (in questo caso
si tratta ~ per la quasi totalità ~ di paesi

arabi petroliferi) ; però rispetto agli altri
paesi siamo ancora avanti, siamo avanti ri-
spetto allo 0,14 dell'URSS e allo 0,06 dell'Est
socialista che ci vede tre volte superiori.

L'onorevole Berlinguer, a Città del Messi-
co, pochi giorni prima della Conferenza di
Cancun, ha detto al presidente Lopez Por-
tillo: «E. vero che l'URSS non ha responsa-
bilità nei processi di sottosviluppo... frutto di
sistemi coloniali capitalistici, ma non è una
buona ragione perchè rifiuti di contribuire
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con le sue energie ed i suoi mezzi alla solu-
ziol\le di problemi vitali per il progresso del-
l'umanità ed il consolidamento delle condi-
zioni di pace ». Ebbene l'URSS è rimasta vo-
lontariamente assente da Cancun.

Ma i misteri di Cancun sono tre: 1) l'as-
senza forzata dell'Italia; 2) l'assenza volon-
taria dell'URSS; 3) la presenza e il prota-
gonismo dell'Austria. Non sto qui a precisa-
re l'apporto dell'Austria; ma l'Austria, quan-
do con altri colleghi qui presenti ho fatto
la relazione per la legge n. 38 del 1979, era
all'ultimo posto con noi per alcune voci ed
era dopo di noi per altre voci; solamente sui
volontari era superiore a noi.

Mi pare, quindi, che l'Internazionale so-
cialista supplisca ai mezzi ed ai fatti con-
creti a favore della cooperazione.

Il giorno precedente l'inizio della Confe-
renza, il ministro degli esteri austriaco Wil-
libald Pahr ha rilevato che il cancelliere
Kreisky aveva scritto una lettera a Reagan
per proporre un piano Marshall per il Ter-
zo mondo. Un quotidiano italiano che ne da-
va l'annuncio ha aggiunto: « Il Ministro de-
gli esteri austriaco non ha fornito cifre...
ma il finanziamento del piano non dovreb-
be essere assicurato solamente dagli Stati
Uniti ».

Ancora una volta è sempre la solita sto-
ria: chi parla di più, fa di meno.

Se l'Italia è ormai a livelli decenti di pre-
senza con pareri e con denaro, è però anco-
ra all'ultimo posto nel numero degli esperti
e dei volontari: la nostra presenza è infatti
irrilevante, ed è questo l'unico neo che ab-
biamo nella cooperazione.

L'Italia, però, pareggia e supera tutti i
corpi di pace volontari americani, tutti i
corpi civili dei paesi industrializzati, con una
presenza di 18.000 persone che in organismi
non statali, ma religiosi, operano nel Terzo
mondo (lo dice anche padre Gheddo sul
« Corriere della sera» del 16 ottobre 1981).
Ebbene questa quantità e questa qualità di
lavoro, questa spesa irrilevante nei confron-
ti della produttività per sanità, scuola, casa,
servizi civili ci permette, anche in questo
caso, di essere lieti, ma non fieri come ita-
liani, fieri, ma non lieti come cristiani per-
chè la carità aiuta la giustizia, ma la giusti-

zia viene prima della carità. Del resto dob-
biamo e possiamo dire qualche parola nella
discussione del negoziato globale e appun-
to in questo senso precisare che lo svilup-
po delle risorse umane, delle tecnologie in-
termedie è quello che hanno voluto e voglio-
no gli studiosi più notevoli, i premi Nobel
dell'economia del 1979 ~ Schultz e Lewis
che scrivono di « investimenti in capitale
umano » e « sviluppo economico con disponi-
bilità illimitata di manodopera» ~ e anche
gli studiosi ed esperti italiani. Il Terzo mon-
do per autosvilupparsi deve arrivare alla ri-
cerca scientifica, ma deve partire dalla scien-
za della manutenzione. Ebbene, il primo do-
vere nostro è quello di trovare ancora insie-
me agli altri le forze necessarie per raggiun-
gere questo scopo. Quattro sottomarini ato-
mici, non costruiti, dicono gli esperti, potreb-
bero servire a risolvere il problema della fa-
me nel mondo entro il duemila. Si diceva
nell'ultimo rapporto dell'ONU che 1.000 mi-
liardi al giorno vengono spesi per gli eserci-
ti. Oggi possiamo dire che la spesa per gli
armamenti nel mondo è di un miliardo al
minuto. Gli italiani per un miliardo di per-
sone spendono 50.000-60.000 lire all'anno per
famiglia. E troppo poco. Quando l'amico
Spadaccia scrive sul « Corriere della Sera»:
i risultati di Pannella sono visibili, sembra
credere che ogni digiuno valga mille mi-
liardi...

P RES I D E N T E. Senatore Marchetti,
la prego di concludere, perchè ha parlato
già per il doppio del tempo che le è concesso.

M A R C H E T T I . Non credo che i di-
giuni di Pannella valgano miliardi e fortu-
natamente i digiuni laici italiani sono ben di-
versi dai digiuni cattolici irlandesi. Ma la ri-
sposta dell'Italia è questa, con la Conferen-
za che il Governo finalmente può e vuole
aprire. A cinque anni dalla decisione da par-
te del Senato, possiamo dire a tutti gli uo-
mini del mondo ~ in sede operativa, non
in sede ideologica ~ quello che vogliamo

fare. Ed io spero, dichiarandomi soddisfatto,
non tanto per il passato, quanto per il pre-
~~llte dell'attività della cooperazione, che
questa Conferenza venga aperta con l'appel-
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lo dei 54 Premi Nobel che dicono, al di là
delle differenze di religione, di politica, di
nazionalità perchè e come tutti dobbiamo
essere uniti per la lotta contro la fame nel
mondo.

M A R A V A L L E . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M A R A V A L L E . Ho ascoltato atten~
tamente le parole del Sottosegretario e degli
onorevoli colleghi intervenuti e devo dire
che condivido alcune delle cose che qui so-
no state dette.

Il primo atto della nostra diplomazia, se
così si può chiamare, che ha dato il senso
e la misura del disappunto italiano per il
mancato invito alla Conferenza di Cancun,
credo sia la lettera che il nostro Presidente
della Repubblica ha inviato al Presidente Lo~
pez Portillo. È in quello scritto che giusta~
mente si sintetizza il sentimento del popolo
italiano per un mancato riconoscimento. Ma
quando un padrone di casa invita degli ospi-
ti, l'ospite non invitato deve chiedersi il per-
chè questo è avvenuto. Ebbene credo che
nel caso in esame il non invito sia dovuto ad
alcune mancanze, negli anni passati, del no-
stro Governo, mancanze di attenzione verso
i problemi reali del rapporto tra Nord e Sud,
verso il dialogo sulla cooperazione fra paesi
sviluppati e non, rapporto che deve senz'al-
tro sussistere per salvaguardare anche le
possibilità di soluzione di uno dei problemi
primari, oltre la fame nel mondo, quale è
quello della pace nel mondo.

Condivido quindi le parole dette dal Sot-
tosegretario in risposta alle varie interroga-
zioni, formulando un augurio ed esprimendo
un desiderio. L'augurio è quello che la Con~
ferenza di Roma si effettui e dia dei risul~
tati concreti per quello che riguarda gli atti
operativi da compiere attorno al grosso pro-
blema della cooperazione tra popoli del Nord
e popoli del Sud.

L'invito che rivolgo al Sottosegretario, e
per lui al Ministro degli esteri italiano, è
che il nostro Paese eviti in futuro di appiat-
tIrsi su politiche di altri, politiche che non
ci interessano, che non possono interessarci

per la nostra posizione geografica, per la no-
stra posizione storica, per la volontà espres~
sa ripetutamente dall'intero popolo italiano.

Neanche io sono un fautore di digiuni nè
con conseguenze drammatiche nè con conse~
guenze meno drammatiche, però una cosa
nella Conferenza di Cancun ci deve colpire:
il fatto che gli altri partners europei presen-
ti non abbiano alzato la loro voce per denun~
ciare la mancata presenza di un paese come
l'Italia che a me sembra, in questo ultimo
periodo, abbia rivolto una particolare atten~
zione a questo problema.

Il mio invito, dichiarandomi soddisfatto,
è che ci sia un mutamento nella politica este~
l'a italiana ~ per quanto possibile, ben si
intende ~ che presti maggiore attenzione ai
problemi della cooperazione nei paesi del-
l'area mediterranea, e al problema più gene-
rale della cooperazione fra paesi poveri e
ricchi nel mondo.

A N D E R L I N I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E, Ne ha facoltà.

A N D E R L I N I. Com'è noto, ono-
revoli colleghi, io non sono un addetto ai
lavori. Voglio dire anche che qualche volta
mi capita di considerare con un certo fa~
stidio la sottigliezza o le sottigliezze della
nostra diplomazia o della diplomazia in ge~
nere. Non so nemmeno se ha ragione il
mio amico Calamandrei che dice che Can~
cun ha rappresentato un significativo passo
in avanti sulla via della cooperazione Nord~
Sud o se quella Conferenza non cadrà ra~
pidamente nel dimenticatoio delle tante co-
se che i diplomatici di tutto il mondo vanno
combinando.

Certo, Reagan ha avuto una lezione: la
protervia con la quale era partito puntando
a ribadire il princìpio fondamentale che le
regole del mercato devono valere dovunque
e quindi anche nel rapporto Nord-Sud, che
era un modo per dire che non c'era altro da
fare che rassegnarsi all' esistente, è stata pie-
gata nei documenti, nelle dichiarazioni uffi~
ciali. Resta però da vedere fino a che punto
nei fatti quella linea non finirà con l'impor-
si, magari sulla base di una serie di rinvii.
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È anche vero ~ è apparso abbastanza evi~
dente ~ che la nostra assenza è stata gioca-
ta per qualche altra cosa: per l'assenza di
Cuba, che pure aveva probabilmente qualche
cosa da dire visto che è per questo anno il
paese leader dei non allineati. Ma vorrei di~
re, onorevole Sottosegretario, che il mini-
stro Colombo negli ultimi mesi, da Ottawa
in p'Oi, ha pur tentato di fare qualche cosa:
e forse l'Italia avrebbe avuto anche qualche
cosa da dire di suo, di originale a Cancun.

Le responsabilità stanno nella storia che
abbiamo immediatamente dietro le spalle,
nei Governi che hanno preceduto l'attuale,
i quali, distratti probabilmente da altre
preoccupazioni, non hanno saputo cogliere
il m'Omento in cui la Conferenza si prepara-
va e valutarne appieno il significato: l'han~
no considerata un fatto marginale, apparte-
nente magari a un'area politica non di diret~
to interesse del partito che allora costitui~
va da solo il Governo della Repubblica. Di
qui sono nate le conseguenze che oggi stia-
mo sc'Ontando.

Ma faccio anche un'altra domanda, con la
quale vorrei tentare di concludere.

Se noi fossimo andati a Cancun a dire le
cose che il Ministro degli esteri ha scritto
sul « Corriere della Sera» di qualche giorno
fa, veramente avremmo segnato qualche pun~
to all'attivo sulla strada del miglioramenta
dei rapparti Nard~Sud? È un compitina da
terza media in cui si ripetano stancamente
le cose che tutti conosciamo, senza nessuno
slancio, senza nessuna capacità di rendersi
conto della gravità dei problemi. Lo stesso
stile, me lo lasci dire, onorevole Sottosegre~
tario, era nella dichiarazione che lei ha re-
so qui in Aula, così povera, così sbiadita,
così vuota.

Quand'è che ci renderemo conto che i pro-
blemi che abbiamo davanti sono di dimen-
sioni colossali, che c'è una metà dell'umani-
tà che vive in regime di sottoalimentazione,
che spendiama, come ricordava poco fa il
collega Marchetti, 500, o forse 600 miliardi
al giorno nel 1981, per il riarmo e che baste-
rebbe molto meno della metà di quella cifra
per risolvere il problema della sottoalimen-
tazione di un terzo dell'umanità? Quand'è
che ci renderemo conto che affrontare que~

sti problemi in termini nan retorici, non for-
mali, non solamente diplomatici, significa
spostare porzioni cospicue di risorse da una
parte dell'umanità ad un'altra parte dell'uma-
nità, e non secondo le regole del mercato,
perchè queste vorrebbero, al contrario, che
la ricchezza corresse dove c'è già ricchezza e
che si determinassero sempre maggiori con~
centrazioni in questo senso?

Nella risposta del Governo non c'è la con~
sapevolezza di tutto questo, della gravità dei
problemi e dell'impegno necessario per ri~
solverli, ed è per questo che mi dichiaro in-
soddisfatto.

P RES I D E N T E. Segue un'interro-
gazione del senatore Flamigni relativa ad
un viaggio effettuato dal generale Santovito
negli Stati Uniti. Se ne dia lettura.

B U Z IO, segretario:

FLAMIGNI. ~ Ai Ministri della difesa e
dell'interno. ~ Per sapere per quali ragio~
ni di servizio il generale Santovito avrebbe
effettuato un viaggio negli Stati Uniti nel
mese di febbraio 1981 e per quali ragioni
avrebbe avuto contatti con esponenti della
massoneria in quel Paese.

(3 - 01447)

P RES I D E N T E . Il Governo ha facol-
tà di rispondere a questa interrogazione.

S C O V A C R I C C H I, sottosegretario
di Stato per la difesa. Il direttore del SI-
SMI ha visitato nel febbraio scorso gli Sta~
ti Uniti d'America su invito del Capo della
CIA, nel quadro dei contatti esistenti tra i
due servizi, ed ha avuto colloqui con pers'O~
nalità statunitensi, qualificate soltanto del-
le cariche pubbliche rivestite.

F L A M I G N: I. Domando di parIare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

F L A M T G N I. La laconicità della ri-
sposta è tale che omette il dovere di rispon~
dere all'interrogazione. Non posso quindi
che dichiararmi del tutto ins'Oddisfatto. Vi
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è, sì, la conferma che il generale Santovito
nel mese di febbraio è andato negli Stati
Uniti d'America per assolvere a mansioni di
uffieio e su invito del capo dell'agenzia del-
lo spionaggio americano, la CIA: ma aveva-
mo chiesto sulla base di quali motivi il ge-
nerale Santovito, stando in America, aveva
avuto contatti con i capi delle logge masso-
niche americane.

Non vorrei che l'omissione di risposta che
si rileva nelle poche parole espresse dal Sot-
tosegretario derivasse dalla situazione esi-
stente oggi all'interno del Governo per cui,
dopo che i vari partiti che hanno proceduto
ad una assoluzione generale dei propri mem-
bri appartenenti alla loggia P 2 dicono di
aver fatto giustizia, ci si trova in difficoltà
a dire la verità fino in fondo nei riguardi dei
militari che sono stati coinvolti, come sono
stati coinvolti gli appartenenti a ben deter-
minate forze politiche. Non vorrei cioè che
non si dicesse la verità proprio per una si-
tuazione di colpa che si avverte all'interno
delle forze politiche.

La notizia secondo la quale il generale San-
tovito, nel febbraio del 1981, ebbe contatti
con esponenti delle logge massoniche ameri-
cane venne fornita da massoni americani,
pubblicata sulla stampa americana e ripre-
sa da quella italiana.

Il generale Santovito era stato nominato
capo del SISMI dopo la riforma e aveva il
dovere di determinare una sterzata nel com-
portamento del servizio di informazione ri-
spetto a quanto era avvenuto nel passato.
La riforma era avvenuta proprio per porre
termine a deviazioni, a complicità dei servi-
zi segreti italiani con organizzazioni eversi-
ve, ed è certo che tra le organizzazioni ever-
sive vi era la loggia p 1.

Proprio nel periodo in cui Santovito è ca-
po del SISMI il giudice Vella presenta le
conclusioni deIJa sua requisitoria a propo-
sito della strage dell'Italicus e definisce la
loggia P 2 {( il più dotato arsenale di perico-
losi e validi strumenti di eversione politica
e morale e ciò in incontestabile contrasto
con le proclamate finalità statutarie dell'isti-
tuzione ». Il generale Santovito, dopo queste
conclusioni, avrebbe dovuto agire nei con-
fronti della Loggia P 2, e assolvere al suo do-

vere, come nei confronti delle altre organiz-
zazioni eversive, contro le quali avrebbe d~
vuto operare il servizio segreto. Ebbene, in
quella requisitoria, il giudice Vella si lamen-
ta che il Sid non ha fornito alcuna collabo-
razione; inoltre lamenta delle omissioni di
atti di ufficio. Il servizio, il SID, l'organiz-
zazione precedente al SISMI, ha compiuto
delle vere e proprie illegalità per nascondere
quanto era avvenuto con la strage dell'Ita-
licus, e addirittura il giudice non ha potu-
to accertare i fatti fino in fondo perchè il
SID ha omesso di rispondere alla richiesta
di conoscere i nomi dei responsabili dei cen-
tri di controspionaggio di Arezzo e della
Toscana, sospettati di avere aiutato le tra-
me nere e gli organizzatori della strage del-
l'Italicus.

Ebbene, il generale Santovito avrebbe do-
vuto andare a fondo su questa questione
e cercare di correggere le deviazioni che vi
erano ,>tate in passato. Ma niente di tutto
questo è stato fatto. Si preoccupa invece di
prendere contatto con gli esponenti delle
logge americane che hanno cominciato ad
avvertire che questa Loggia P 2 è un incom~
do che non può rientrare nell'ambito della
massoneria internazionale e ritengono sia da
buttare a mare. Il generale Santovito sembra
sia stato chiamato ad assolvere ad una fun-
zione di ambasciatore per cercare di dimo-
strare che questa loggia deve continuare ad
esistere e di. accreditare un'attività benevo-
la della Loggia P 2 nell'ambito della masso-

. neria italiana.
Su tutto ciò il rappresentante del Gover-

no non ha detto nulla.
Per queste ragioni ei dichiariamo del tut-

to insoddisfatti ed approfitto, signor Presi-
dente, di questa occasione per chiedere che
ci sia data risposta anche alle altre interro-
!!azioni da noi presentate a proposito dei
servizi segreti e della Loggia P 2; ci auguria-
mo che il rappresentante del Governo ven-
ga a direi la verità e si decida a rispondere.

P RES I D E N T E. Senatore Plami-
gni, la prego di segnalare il numero delle
interrogazioni alla Presidenza che, come
sempre, farà gli opportuni passi presso il
Governo perchè siano iscritte all'ordine del
giorno.
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Seguono due interrogazioni concernenti il
Conservatorio di Santa Cecilia. Se ne dia let-
tura.

B U Z I O, segretario:

MASCAGNI, CHIARANTE, CANETTI.
Al Ministro della pubblica istruzione.
Ptemesso:

che il conservatorio statale di musica
di « Santa Cecilia» di Roma si è trovato
nelle inderogabili condizioni di dover rinun-
ziare, dal novembre 1980, all'utilizzazione
dell'intero terzo piano del vetusto edificio
di via dei Greci, in cui ha sede, a causa di
infiltrazioni di acqua che hanno reso del
tutto inagibili ben 21 aule di lezione sulle
41 esistenti nell'intero istituto, sulla base
di accertamenti e formali ingiunzioni dei
vigili del fuoco e del Genio civile;

che, in conseguenza di tale stato di
cose, si è verificata una forzata contrazione
delle attività didattiche con serio pregiudi-
zio per i circa 1.200 allievi dell'istituto arti-
stico, molti dei quali corrono il rischio di
vedere compromesso l'anno scolastico, e ciò
ad onta dell'apprezzabile iniziativa di nume-
rosi tra i 230 docenti di supplire, almeno
in parte, a tali impedimenti impartendo le-
zioni nelle loro abitazioni (dopo essersi pe-
raltro recati alla sede scolastica a sottoscri-
vere i fogli di presenza);

che, allo stato attuale degli atti e delle
iniziative della Pubblica amministrazione
statale, risultano disponibili per gli urgenti
lavòri di riparazione solo 100 milioni, a cui
se ne dovrebbero aggiungere a breve sc~
denza altri 200, espletate che siano deter-
minate pratiche burocratiche, e che neces-
sitano ulteriori 5-600 milioni per portare a
termine ~ non prima del prossimo dicem-
bre 1981 ~ la sistemazione dei tetti e dei
contròsoffitti, per il quale stanziamento esi-
stono affidamenti del tutto generici e non
rassicuranti;

che, per quanto di sua competenza,
l'Amministrazione comunale di Roma ha si-
stemato 5 delle 7 classi della scuola media
annessa al conservatorio presso la scuola
comunale delle arti ornamentali, con solu-
zione del tutto provvisoria a valere per l'an-

no scolastico in corso, e che la stessa Ammi-
nistrazione è in procinto di rilasciare una
licenza edilizia riguardante il riattamento e
l'utilizzazione, nell'adiacente palazzetto di
via dei Greci n. 19, di 7 locali utili ai fini del-
le molteplici esigenze del conservatorio, riat-
tamento che comporterà comunque non
meno di 6 mesi di lavoro e per il quale è
a disposizione !'insufficiente stanziamento
di 300 milioni;

che una parte delle lezioni viene già
effettuata nella sede della sezione staccata
del conservatorio esistente presso !'istituto
dei ciechi di « Sant'Alessio », con grave disa-
gio per gli allievi interessati, costretti a spo-
stamenti, in ogni caso necessari, tra tale
sede sussidiaria e la sede centrale nella qua-
le vengono impartiti insegnamenti diversi,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali iniziàtive il Governo intenda adottare
d'urgenza per garantire e sollecitare al mas-
simo i lavori di riparazione necessari e per
consentire comunque al conservatorio di
({ Santa Cecilia» di superare le attuali gra-
vissime difficoltà che ne rendono del tutto
precario un normale funzionamento.

Gli interroganti richiamano l'attenzione
del Governo su condizioni e circostanze og-
gettive di ancor più ampia portata, quali le
seguenti, succintamente indicate:

l'edificio di via dei Greci, in cui ha sede
il conservatorio di « Santa Cecilia », al di là
delle immediate esigenze di sistemazione del
terzo piano, denunzia ~ secondo pareri chia-
ramente espressi dalla ditta incaricata di
eseguire i lavori di riattamento e dallo stes-
so Genio civile ~ insufficienze strutturali
rispetto all'intenso uso cui è sottoposto, che
ne consigliano un generale accurato control-
lo ai fini di interventi di portata risolutiva
atti a consolidarne la sicurezza statica ed
a garantirne la piena agibilità; la sala dei
concerti, in particolare, richiede lavori di
sistemazione che valgano a scongiurare pe-
ricolose conseguenze derivanti dall'accumu-
larsi di acqua piovana nelle strutture sovra-
stanti il soffitto;

la stessa completa disponibilità dell'in-
tero edificio si presenta comunque del tutto
insufficiente rispetto alle crescenti esigenze
di istruzione musicale e di formazione pro-
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fessionale che una città di 3 milioni di abi-
tanti e !'intera provincia di Roma manife-
stano;

ogni anno vengono r~spinte centinaia di
domande di iscrizione al conservatorio per
mancanza di possibilità materiali di accogli~
mento prima ancora che per giudizi di non
idoneità, del tutto incerti e praticamente
inattendibili in ogni caso quando si tratti
di aspiranti in giovanissima età, e del resto
molti giovani, conoscendo tale organica li~
mitatezza funzionale del conservatorio di
Roma, non presentano nemmeno domanda
di ammissione o si indirizzano spontanea-
mente verso i più vicini conservatori (ad
esempio quello di Frosinone, città che, con-
tando intorno ai 100.000 abitanti, dispone
di un conservatorio che ospita circa 1.200
allievi, un numero pari a quel10 che si regi-
stra per il conservatorio di « Santa Cecilia»
di Roma, con 3 milioni di abitanti!);

dal 1962 il conservatorio di « Santa Ce-
cilia», attraverso iniziative ricorrenti, si è
posto l'obiettivo di un adeguato ampliamen~
to in duplice direzione alternativa: acquisi-
zione di un ampio edificio adiacente per il
quale sono state intavolate trattative, rima-
ste senza esito per difficoltà di definizione
del prezzo di acquisto, ovvero realizzazione
di una sezione staccata che, dotata di strut-
ture didattiche autosufficienti, sia in grado
di corrispondere in modo topo graficamente
differenziato alla domanda di istruzione mu~
sicale; tali iniziative, a distanza di anni, non
sono approdate a nessun risultato, con le
gravi, negative conseguenze che oggi si deb-
bono clamorosamente registrare.

Con riferimento a tali più ampi e decisivi
problemi inerenti la dotazione per Roma e
provincia di adeguate strutture didattiche
nel campo dell'istruzione musicale, gli inter~
roganti chiedono al Governo di far cono~
scere quali siano gli intendimenti in propo-
sito maturati, le soluzioni tecniche studiate,
le iniziative in corso di espletamento ed i
tempi di attuazione prevedibili.

(3 ~ 01135)

MURMURA. ~ Al Ministro della pubbli.
ca istruzione. ~ Per essere informato sui
provvedimenti urgenti che si intendono in~

traprend~re per rendere funzionante il con-
servatorio di musica «Santa Cecilia» di
Roma, per il quale, nonostante un'interro-
gazione presentata dallo scrivente nel no-
vembre 1980, nulla di serio è stato fatto.

(3 - 01156)

P RES I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste interrogazioni.

D RAG O, sottusegretario di Stato per
la pubblica istruzio11c. In merito alle in-
terrogazioni cui si risponde, si premette che
il Mi;istero non dispone di appositi fondi
per risolvere i problemi della sede del Con-
servatorio di Santa Cecilia.

L'edificio di via dei Greci, che attualme:1-
-:'eospita il Conservatorio, appartiene peral-
tro ai beni demaniaH dello Stato e, conse~
guentemente, qualsiasi intervento, tanto di
ordinaria quar.to di straordinaria amP1ini~
strazione, compete al Ministero dei Lavori
pubblici.

Il predetto dicastero con i programmi fi-
nanziari di intervento previsti dall'articolo
6 della legge '5 agosto 1975, n. 412, d'intesa
con l'amministrazione scolastica, ha già di-
sposto con i decreti ministeriali 6 maggio
1977, n. 1154, e 1° giugno 1978, n. 5451,
un finanziamento complessivo di 300 milio~
ni di lire per il ripristino, il consolidamento
e la ristrutturazione del palazzetto di via
dei Greci.

I lavori relativi al primo stralcio, finan-
ziati con decreto ministeri aIe 6 maggio 1977,
n. 1154, ed appaJtati all'impresa Pasqualuc~
ci, sono in corso di esecuzione, mentre ri-
sulta ancora all'esame dell'ufficio del Ge-
nio civile di Roma il progetto relativo al
secondo stralcio finanziato con decreto mi~
nisteriale 1° giugno 1978, n. 5451.

Per quanto riguarda in particohre il Con~
servat01'io, il Ministero dei lavori pubblici
ha comunicato che, a seguito dello sgombe~
ro del terzo piano, richiesto dal Comando
dei Vigili del fuoco nell'ottobre 1980, è sta-
t;) gi.à disposta da parte dell'ufficio speciale
del Genio civile per le opere edilizie della
(,3~ita!e una indagine suJla statica dell'edifi-
cio e sono stare accertate le condizioni che
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causano il verificarsi di dissesti e di infil-
trazioni d'acqua.

Dane predette verifiche è emerso che il
problema deve essere risolto con interventi
l'adicali di consolidamento che devono mi-
rare ad alleggerire le strutture esistenti ed
aumentare la capacità portante delle mura-
ture, curando il mantenimento delle connes-
sioni tra i vari elementi costruttivi e della
ripartizioni dei carichi sulle murature stesse.

Per rendere agibile l'intero terzo piano
sono già stati autorizzati, e risultano in cor-
so di esecl'zione, tre interventi di somma ur-
genza, per un importo di 100 milioni ciascu-
no; si rendono tuttavia necessari ulteriori
interventi per circa 900 milioni di lire.

Il Provveditorato alle opere pubbliche di
Roma, in data 18 febbraio 1981 ha inoltre
autorizzato l'ufficio del Genio civile a redi-
gere un progetto che preveda la generalità
degli interventi da eseguire ed una perizia
di stralcio per l'esecuzione delle più urgen-
ti opere di sistemazione del terzo piano.

Secondo una prima valutazione economi.
ca di massima si prevede una spesa di circa
3 miliardi di lire (900- 1000 milioni per il
terzo piano e 2000 milioni per j restanti
piani) .

Il Ministero dei lavori pubblici sta esami-
nando la possibilità di provvedere alla no-
tevole spesa, in relazione aUe disponibilità
di bilancio, con riferimento anche all'inte-
grazione dei fondi prevista per l'edilizia de-
maniale, dall'articolo 5, lettera b), della leg-
ge finanziaria 31 marzo 1981, n. 119.

Per quanto attiene al più ampio proble-
ma relativo al reperimento di una nuova
sede, la questione non può essere risolta
dal Ministero che, come già accennato nelle
premesse, non dispone di fondi di bilancio
per tali finalità.

Per risolvere provvisoriamente le attuali
gravi carenze edilizie del Conservatorio in
parola, il Ministero stesso aveva proposto
il momentaneo trasfedmento degli alunni
e deHe strutture del Santa Cecilia presso lo
Istituto S. Alessio, sito nel quartiere Garba-

tella di Roma, dove giR funziona una sezio-
ne staccata dello stesso Conservatorio.

Attualmente si stanno vagliando tutte le
soluzioni che, contemperando i desideri e le
aspirazioni degli allievi e della cittadinanza
con le possibilità di bilancio consentano di
risolvere il problema.

M A S C A G N I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A S C A G N I. Signor Presidente, ono-
revole Sottosegretario, non sono in grado di
dichiararmi soddisfatto della risposta.

Mi pare che il Ministero della pubblica
istruzione non possa rifugiarsi ndla sempli-
ce indioazione che le competenze in fatto di
intervento sono del Ministero dei lavori pub-
blioi. I motivi di insoddisfazione per il pre-
cario funzionamento del Conservatorio di
Santa Cecilia attengono a difficoltà e a ca-
renze attribuibili a due ordini di problemi:
situazion~ contingenti e difficoltà e insuffi-
cienze di oIldine più generale.

Le difficoltà contingenti riguardano l'im~
possibilità, come ha ricordato il Sottosegre~
tario, di agibilità del terzo piano in partico~
lare e anche la mancanza di sicurezza e di
stabilità dell'intero edificio. Sta di fatto che
a distanza di quasi un anno dal momento in
cui si è verificata una infiltrazione di acqua,
il terzo piano è ancora in gran parte inuti~
lizzabile perchè' i lavori di riparazione alme-
no in parte finanziati procedono con grande
lentezza, a causa della pesantezza delle proce-
dure nella erogazione di fondi. Delle 41 aule
di cui dispone l'intero edificio, 21 non sono
agibili. Sta di fatto inoltre che il palazzetto
al numero 19 del1a stessa via dei Greci, re-
centemente acquistato e che avrebbe potu~
to consentire l'utilizzazione di sette aule, non
è stato ancora messo in condizione di agibi-
lità, e anche questo è un ritardo inspie~
gabile poichè almeno in parte i fondi esi.
stevana.

Sta di fatto ~ procedendo in questa ra-
pida ricognizione ~ che la scuola media

annessa al Conservatorio è stata sistemata,
per cinque classi su sette, provvisoriamente
(e non vorrei che questo fosse un eufemi-
smo) in cinque locali messi a disposizione
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dal comune di Roma presso la scuola comu~
naIe delle arti ornamentali di via San Gia~
corno. E superfluo sottolineare le difficoltà
in cui si trovano gli alunni della scuola me~
dia costretti a spostarsi daJlla scuola media
stessa di via San Giacomo al Conservatorio,
per la frequenza ddle materie musicali. Sta
di fatto ancora che, a causa della quasi totale
indisponibilità delle aule del terzo piano, co-
sì come ha ricordato il Sottosegretario, una
parte delle lezioni musicali viene effettuata
presso la sezione staccata del Conservato~
ria di Roma esistente al1'Istituto per ciechi
di Sant' Alessio in via Odescalchi, con serio
disagio per quegli aHievi che sono costretti
a spostarsi tra le due sedi dovendo frequen~
tare lezioni che trovano collocazione nell'una
o nell'altra sede.

Secondo ordini di problemi: insufficienze
di carattere generale e strutturale. Le dif~
ficoltà e i disagi ora indicati, derivati da
cause del tutto accidentali, dal maltempo,
hanm.o ultemormoote aggravato una situa~
zione che già da tempo era precaria e come
tale conosciuta datl Ministero, situazione al-
la quale del resto ha fatto cenno 10 stesso
Sottosegretario.

Va detto con estrema chiarezza che il Con~
servatorio di Santa Cecilia non è più in gra~
do intrinsecamente di fare fronte ai suoi
compiti di istituto rispetto all'incremento
di domanda musicale e di istruzione musi~
cale, fatto che di per sè è positivo, indipen~
dentemente dalle considerazioIllÌ che si pos~
sono fare sull'attuaile tipo di ordinamento
degli studi musicali. In concreto il Con~
servatorio di Santa Cecilia ha bisogno di
una sede più ampia; e a questo riguardo
desidero ricordare qui ~ il Sottosegreta~
ria conoscerà questa situazione ~ che da

molti anni si sta trattando, con varie inter~
ruzioni e riprese, per l'acquiSito di un immo~
bile vicino aU'attuale sede. Mi pare che non
si sia arrivati ad una soluzione, qualche an~
no addietro, per una differenza di non tan-
ti milioni.

Stando così le cose, rispetto all'esigenza
di consentire al Conservatorio di ospitare
un più alto numero di aillievi, o si trova la
soluzione acquistando l'edificio adiacente al

Conservatorio stesso o si creano sezioni stac~
cate dislocate in modo razionale e adeguala~
mente organizzate.

A1tra questione aperta è quclla del perso-
nale amministrativo, ausHiario e di biblio~
teca, che è assolutamente insufficiente; si
arriva al colmo che alcuni bidelli., che nel
loro insieme sono in numero insufficiente,
sono adibiti a funzioni di impiegati. Situa
zioni di questo genere non sono giustifica-
bìli in un conservatorio della Repubblica ita-
liana; e non voglio dire nel conservatorio di
Roma rperchè non voglio fare impossibili gra-
duatorie. Ma questa è una situazione inso-
stenibile, inspiegabii1e, che denota conle al
Ministero della !pubblica rstruziOlIle, stando
ad una affermazione che qualche tempo ad.
dietro è stata fatta da'l sottosegretario Ar~
mato, non si conosca il concetto di program-
mazione, per cui si è assistito ad uno svilup-
po della richiesta di istruzione musicale sell~
za che si 'sia intervenuti tempestivamente.

Queste alcune sempHci considerazioni che
ho voluto fare suggeritemi dalla risposta dal
Sottosegretario. Vorrei auspicare che il Mi
nistero rendendosi conto di questa situazio-
ne diffici~e, della difficoltà di iscrizione per
molti giovani desiderosi di seguire questi
corsi, cerchi con tutti i mezzi a sua dispo-
sizione di affrontare e risolvere il proble-
ma. Di questo potremo parlare in sede più
opportuna e in modo più ampio ed esaurien-
te anche attraverso un esame dell'attuale or~
dinamento dei conservatori, in modo da con-
sentire l'individuazione di iniziative adegua~
te per una nuova disciplina degli stessi.

P RES I D E N T E. Segue una interro-
gazione concernente il minacciato trasferi~
mento deIla sede dell'Accademia di Belle ar~
ti di Roma. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

SAPORITO, JERVOLINO RUSSO, STAM~
MATI. ~ Al Ministro della pubblica istru-
zio1le. ~ In relazione aHe notizie di stampa
ed aIle preoccupazioni da esse suscitarte, gli
mterroganti chiedono di conOSiCerequale fon~
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damento hanno le voci di un minacciato tra-
sferimento della sede dell'Accademia di bel-
le arti di Roma dalla storica via Ripetta ad
un immobile sito in via Laurentina.

(3 - 01348)

P RES I D E N T E. n Governo ha fa-
co:ltà di rispondere a questa interrogazione.

~, D RAG O , sottosegretario di Stato per
la pubblica istruzione. Signor Presidente,
si ritiene opportuno precisare che le notizie
diffuse a mezzo stampa, relative al trasferi-
mento di sede dell'Accademia delle BeLle Arti
di Roma, risultano prive di reale fonda-
mento.

A tale riguardo si fa osservare che le trat-
tative per l'acquisto deH',jmmobile di via
Laurentina, di cui è cenno nell'interrogazio-
ne, non hanno dato a tutt'oggi esito positi-
vo, date anche le forti resistenze del perso-
nale e degli al:lievi, contrari a trasferirsi in
quella sede.

Attualmente sono allo studio misure atte
ad assicurare la soluzione più idonea per far
fronte al fabbisogno di nuovi 10caili da parte
dell'Accademia, anohe se allo stato non si in-
travvedono soluzioni a breve tennine.

S A P O R I T O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S A P O R I T O. Signor Presidente, mi
dichiaro soddisfatto della risposta data dal
Governo e soprattutto della assicurazione se-
condo cui non esiste alcun pericolo di trasfe-
rimento della sede de}l'Accademia di Belle
Arti di Roma, di una gloriosa istituzione cu]-
turale che, come si sa, ha una tradizione più
che centenaria, se si pensa che la sua i,stitu-
zione risale al 1870.

Dalla positiva risposta del Governo si ri-
cava, però, che esiste il problema di trovare
soluzioni idonee per assicurare l'agibiHtà e
la funzionalità dell'Accademia. Mi permetto
di dire, onorevole Sottosegretario, che è qua-
si una fortuna che sia sfumata !'ipotesi di
trasferire l'Accademia di Belle arti negl,i im-
mobili situati in via Laurentina. Come sa,
a tale soluzione erano contrari il consiglio

dei professori e i numerosi aHievi. Resta c0-
munque il problema, su cui, come lei dice,
il Ministero è impegnato. La strada della ri-
strutturazione interna dei locali dell'Acca-
demia sembra la via più idonea, ma tale so-
luzione avrà certamente un esito positivo
se potrà essere considerata anche la possibi-
lità di rivedere l'attuale situazione del liceo
artistico che, come è noto, è allocato nei 10-
eali dell'Accademia.

Questa, come anche altre soluzioni che si
volessero esaminare, ha carattere di urgen-
za assoluta. Devo infatti ricordare il mal-
contento esistente presso gùi operatori del-
l'Accademia che vogliono essere messi in
condizione di svolgere la loro attività didat-
tica in locali con attrezzature idonee.

Per completare il quadro generale della
situazione dell'Accademia di Belle arti di Ro-
ma e delle altre accademie non posso non
approfittare della circostanza per ricordare
che si attende la riforma del settore da anni,
e che essa è resa ancora più urgente dall'e-
volversi della situazione delle univers.i:tà e di
tutto 11settore delle istituzioni di alta cultu-
ra. Esiste ùn disegno di legge, che reca iJ nu~
mero 1357 e che è sottoscritto da me e da al-
tri senatori, presep.tato già dal mese di apri-
le in questo ramo del Parlamento, ed io au-
spico che in questa sede venga esaminato ed
approvato sia pure con le opportune modifi-
che perchè ,si tratta di una delega al Governo
a provvedere al riordinamento delle accade-
mie de'lllebelle arti.

P RES I D E N T E. Segue un'interroga-
zione concernente il provvedimento di so-
spensione dall'insegnamento del maestro Al-
berto Manzi. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

SAPORITO. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ P,er conoscere il pensiero del
Governo in ordine al provvedimento di so-
spensione dall'insegnamento adottato da]
Provveditorato agli studi di Roma nei
confronti del maestro Alberto Manz.i del-
la scuola elementare «Fratelli Bandiera})
di Roma ed alle motivazioni che sono
alla base del provvedimento stesso e che
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attengono ad aspetti essenziali e controver-
si della scheda di valutazione degli alunni.

(3 -01433)

P RES I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a questa interrogazione.

D RAG O , sottosegretario di Stato per la
pubblica istruzione. Si osserva in via preli-
minare che la sospensione dall'insegnamen-
to per la durata di due mesi, a suo tempo
inflitta al maestro Alberto Manzi, è stata
fatta slittare al periodo 10 luglio-30 agosto
in modo che nessuna turbativa è stata di
fatto arrecata alla continuità didattica della
classe affidata all'interessato nello scorso
anno scolastico.

Quanto aLle valutazioni del Ministero in
ordine alla questione, si deve osservare che
la sanzione disciplinare in parola è stata a-
dottata dal provveditore agli studi di Roma
nel pieno rispetto deLle disposizioni vigenti
ed in particolare su conforme parere del
competente consiglio scolastico provinciale,
così come prescritto dall'articolo 104 del de-
creto del Presidente della Repubblica n. 417
del 1974.

Nell'esaminare il caso, :iJlcitato organo cOlI-
legiale ha ritenuto che nel comportamento
del docente fossero ravvisabili presupposti
per l'applicazione della norma contenuta nel-
l'articolo 97. :lettera c) dello stesso decreto
del Presidente della Repubblica, secondo cui
la sospensione da oltre un mese a sei mesi
viene inflitta per atti in violazione di propri
doveri che pregiudichino il regolare funzio-
namento della scuola e per concorso negli at-
ti stessi.

Infatti, sin dall'anno scolastico 1977-78
l'insegnante Manzi si è costantemente rifiu-
tato, nonostante gli inviti ed i richiami. for-
malmente rivoltigli, di compmare lIe schede
di valutazione dei propri alunni neMa parte
relativa ai giudizi analitici, aNa partecipa-
zione degli stessi aLla vita dclrla scuola, alle
osservazioni sistematiche sul loro processo
di apprendimento e sui Hvelli di maturazione
raggiunti.

Si tratta, come è noto, di adempi menti
suJ:la cui opportunità si può certo discutere,

ma che, in quanto posti a carico dell'inse-
gnante dalla disposizione contenuta nell'ar-
ticolo 4 della legge n. 517 del 1977, non posso-
no comunque essere disattesi, sia pure con
l'avallo di motivazioni soggettive, quali quel-
le addotte dall'interessato che ha fatto pre-
sente, tra l'altro, di non possedere le neces-
sarie doti professionali per procedere agli ac-
certamenti richiesti.

D'altra parte, l'assolvimento dell'obbligo
in questione è da ritenere tanto più necessa-
rio configurandosi preon1inato alla forma-
zione del giudizio finale di idoneità per il
passaggio deJ:l'alunno alla classe successiva
in conformità di quanto previsto dal comma
terzo, articolo 4 dell'anzidetta legge n. 517.

In presenza de:1ia vigente normativa nes-
sun rilievo si ritiene possa essere pertanto
mosso sulla legittimità del provvedimento di-
sciplinare sopra adottato.

In relazione, tuttavia, al ricorso gerarchi-
co che avverso tale provvedimento è stato
presentato daH'interessato, il Ministero ha
rimesso gli atti al Consiglio nazionale della
pubblica istruZiione per chiedeme H parere
prescritto dall'articolo 105 del decreto del
Presidente della Repubblica n. 417. AIJ'acqui-
sizione di detto parere vincolante per l'am-
ministrazione, resta quindi subordinata ogni
determinazione in merito alla definizione del
caso.

Quanto infine al merito della questione, il
Ministero non è alieno dal prendere in con-
siderazione un serio riesame deLl'attuale
scheda di valutazione entro i termini e con
le modalità che saranno ritenuti opportuni
anche alla luce della prossima pronuncia del
consiglio nazionale scolastico.

S A P O R I T O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S A P O R I T O. Signor Presidente, nd-
l'ultima parte della risposta data dal Sotto-
segretario si coglie H nocciolo del problema
che mi pareva non colto nelJa prima parte
della risposta stessa.

Ebbene, le motivazioni, sÌ, sono soggetti-
ve, quelle cioè deJ professar Manzi, ma ri-
tengo che tutti si siano accorti del fatto che
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egli coglie una questione di principio. Inbt-
ti, non è che il professor Manzi non si senta
in grado di esprimere una valutazione del
bambino nella scuola; ha voluto suscitare
un problema. Pertanto il suo gesto, in que-
sto caso, deve essere visto come emblema-
tico di una situazione che deve essere rivi.
sta.

CeI'itamente nessuno è favorevole ad una
valutazione per voti, ma non sono infon-
date Ite preoccupazioni non solo del profes-
sar Manzi, ma di tutti i docenti i qua/li fan-
no presente che J'attuale sistema della sche-
da di valutazione comporti conoscenze di
carattere psicologico e sociologico che non
tutti gli insegnanti hanno.

In fondo gli insegnanti possono definiti-
vamente valutare il bambino sotto l'aspetto
della preparazione conseguita, delJa capacità
di apprendere e possono valutario per l'atti-
tudine dimostrata ad essere promosso allla
classe successiva. Ma quando ~ e questo
non sono io a dido, nè Jo sostiene soltanto
il professor Manzi che peraltro non cono-
sco ~ molti esperti nel settore fanno pre-
sente che per completare 1a scheda di valu-
tazione occorre una conoscenza di dati so-
ciali del bambino ~ di ambiente, di vita e di
famiglia ~ che non tutti i professori hanno,
si capisce come il problema sia di principio.

Prendo atto deI,la dispon~bilità del Gover-
no a riesaminare questa materia. La speri-
mentazione di un anno, a mio parere, non è
stata sufficiente ed è stato incauto rendere
obbligatoria la scheda di va,lutazione così
come previsto dalla legge n. 517 del 1977.
Bisognerebbe approfittare di questa dispo-
nibilità per rivedere tutta la materia e ciò
nell'interesse non soltanto degli alunni, ma
neM'interesse stesso dei docenti perchè il
caso del professore Manzi non mi risulta es~
sere un caso isolato.

P RES I D E N T E. Lo svolgimento
delle interrogazioni è esaurito.

Interrogazioni, annunzio di l'isposte scritte

P RES I D E N T E. I Ministri com-
petenti hanno inviato risposte soritte ad in-

terrogazioni presentate da onorevoli sena-
tom.

Tali risposte ,sono state pubblicate nell'ap-
posito fascicolo.

Interpellanze

P RES I D E N T E. Invito i,l senatore
segretario a dare annunzio della interpeLlan-
za pervenuta alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I, segretario:

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Ai

Ministri degli affari esteri e della difesa. ~
Per conoscere la 10'1'0opinione in merito al-
l'affermazione del Presidente degli Stati Uni-
ti, Ronald Reagan, sull'ipotesi di una guer-
ra nucleare limitata in Europa, senza coin-
volgimento diretto delle due superpotenze,
e quali conseguenze ritengono di doverne
trarre.

(2 - 00356)

Interrogazioni

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio de1le interroga-
zioni pervenute all1a Presidenza.

G IO V A N N E T T I, segretario:

RAVAIOLI, NAPOLEONI, GOZZINI.
Al Ministro dell'interno. ~ Per conoscere
quali provvedimenti intende prendere per
risolvere l'assurda quanto intoHerabile si-
tuazione in cui si trova Miguel Reyes San-
tara ~ cittadino di Santo DomingO', nato
1126 gennaio 1944, socialogo, entrato in Ita-
lia come esule politka dieci anni fa e da al-
lora sempre vissuto in Italia, dal dicembre
del 1979 sposato con la cittadina italiana Ida
Pierotti e nel gennaiO' 1981 divenuto padre
di una bambina ~ il quale, privo di cittadi-
nanza italiana sulla base della discriminato-
ria normativa vigente nel nostro Paese (se-
cando cui un cittadino italiano può trasmet-
tere la propria nazionalità alla moglie stra-
niera, ma una cittadina italiana non può fare
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altrettanto nei confronti del marito e dei fio
gli), è impossibilitato a svolgere regolarmer~
te Ja propria professione ed a partecipare a
pubblici concorsi (a tale proposito è pen~
dente davanti alla Corte costituzionale un'ec~
cezione di incostituzionalità dal Santara
stesso sollevata quando nel 1980 venne estro~
messo da un pubblico concorso).

Inoltre, il Santara pur nan avendo penden-
ze penali nè in Italia, nè nel suo Paese di ori-
gine, è stato colpito nel maggio 1981 da un
decreto di espulsione come {( persona peri-
colosa per l'ordine pubblico », decreto rin~
viato, grazie all'intervento del Capo dello
Stato, al 2 novembre 1981, data in cui il
Santara dovrebbe lasciare il territorio ita-
liano.

Gli interroganti chiedono, inoltre, di co~
noscere quali provvedimenti il Ministro in-
tende prendere per risolvere le analoghe si~
tuazioni in cui si trovano numerosi cittadini
stranieri, coniugati con cittadine italiane e
padri di famiglia, i quali, privi di cittadinan-
za itaiJiana in conseguenza della normativa
sopra citata, sono vincalati alla necessità
di permesso di soggiorno, sempre revocabi-
le e subordinato alla garanzia di manteni-
mento da parte della moglie, sono soggetti
al divieto di iscrizione a:lle liste di col:loca-
mento e di accesso a qualsiasi tipO' di lavoro
regolare e garantito e sono, quindi, costret-
ti ad una perenne precarietà di rapporti di
ogni tipo.

(3 -01613)

MIANA, FELICETTI, ANGELIN. ~ Al

Ministro dell'industria, del commercio e del-
l'artigianato. ~ Per sapere:

se risponde a verità ciò che è stato pub~
blicato da un settimanale, attraverso una
dichiarazione del direttore generale della pro-
duzione indus.triale, Barattieri, in merito al-
l'intenzione del Ministero di rivedere ,la {( leg-
ge Prodi» ;

se il Ministro non ritiene che di tale
intenziane debba essere prima informato il
Parlamento, unitamente alle ragioni che sug-
gerirebbero il provvedimentO' ed ai criteri
che si intenderebbero seguire;

in quante aziende è stata applicata la
suindicata legge e con quali risultati, quali

sono stati gli impegni finanziari e quali so-
no le prospettive delle aziende commissa-
riate.

(3 ~01614)

CHIARANTE, SALVUCCI. ~ Al Ministro

della pubblica istruzione. ~ Per conoscere
per quali motivi non ha ancora dato l'auto-
rizzazione alla nomina di due professari
straordinari chiamati, rispettivamente, nei
mesi di aprile e di luglio 1981, dalle facoltà
di architettura e di lingue dell'università
« Gabriele D'Annunzio» di Chieti.

Se, a quanto sembra, il ritardo è dovuta
a O'biezioni avanzate dagli uffici ministeriali
per il fatto che le due facoltà indicate com-
prendono, al mO'mento, ciascuna un solo pro-
fessore di ruolo, si ricorda che già altre chia-
mate effettuate in analoghe condizioni sono
state approvate dal Ministero sia prima, sia
dopo l'entrata in vigore del decreto del Pre-
sidente della Repubblica n. 382, e si fa pre~
sente che, in ogni caso, l'articolo 100 di
tale decreto del Presidente della Repubbli-
ca non appare in alcun mO'da applicabile
a facO'ltà già costituite e funziananti, essen-
do esplicitamente riferito ~ come è stato
sottolineata per ben due vo1te anche dal
Consiglio universitario naziO'nale ~ a facO'I~

tà di nuava istituzione.
Gli interroganti sollecitano, pertanto, il

Ministro a dare la predetta autorizzazione
rilevando che ulteriori ritardi ~ data l'im~
minenza del termine dello novembre ~

sarebbero di grave danno per la funziona-
lità dell'Ateneo abruzzese (che già versa in
non poche difficoltà a causa dei ritardi del-
la statizzazione da tempo promessa), non-
chè per i docenti interessati.

(3 - 01615)

PINTO. ~ Al MinistrO' del lavaro e della
previdenza saciale. ~ Per conoscere se non
ritiene che sia opportuno e necessario pro~
cedere alla revisione della tabella, allegata
alla legge per l'assistenza ai lavoratori che
subiscono infortuni sul lavoro, che prevede
e stabilisce la valutazione del danno ripar~
tato a seguita di infortunio.

La tabella in vigore, promulgata nel lon~
tana 1934, è ispirata a criteri non più ac-
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cettabili pienamente in quanto collegata ad
un criterio teorico di capacità di lavoro sen~
za tenere in giusta considerazione elementi
e situazioni dipendenti da una condizione
di capacità di guadagno.

L'interrogante rWene, pertanto, che sa~
rebbe necessario procedere alla costituzio~
ne di una commissione di tecnici per for-
mulare proposte per una nuova tabella più
aderente al progresso sociale.

(3 - 01616)

CROLLALANZA, POZZO, FILETTI, FINE-
STRA, FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO,
MITROTTI, MONACO, PECORINO, PISA-
NO', PISTOLESE, RASTRELLI. ~ Al Mini-
stro degli affari esteri. ~ Per conoscere se
srrano pervenute al Governo italiano presunte
giustificazioni riguardo all'esclusione del-
l'Italia dalla Conferenza di Cancun (Svolta
nel corso della seduta).

(3-01617)

CALAMANDREI, MILANI Armelino, PRO-
CACCI, PIERALLI. ~ Al Ministro degli affa-
ri esteri. ~ Per conoscere i motivi e le
circostanze del mancato invito e della man-
cata partecipazione dell'Italia alla Confe-
renza di Cancun (Svolta nel corso della se-
duta) .

(3 - 01618)

MARCHETTI, GRANELLI. ~ Al Ministro

degli affari esteri. ~ Per conoscere:
le motivazioni ed eventuali responsabili-

tà per l'esclusione dell'Italia daMa Conferen-
za di Cancun sui rapporti Nord-Sud;

quale risposta il Ministro intende dare
per riottenere la dignità e la funzione meri-
tate con la ragionevole e proficua coopera-
zione già offerta ai Paesi in via di sviluppo
e per lotta alla fame nel mondo (Svolta nel
corso della seduta).

(3 - 01619)

CONTI PERSINI. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri. ~ Per conoscere qua-

li iniziative sono state adottate per una più
che legittima protesta per il mancato invito
dell'Italia alla Conferenza Nord-Sud di
Cancun.

Il mancato invito del nostro Paese a tale
Conferenza tra Paesi industrializzati, Paesi
detentori di fonti energetiche e Paesi in via
di sviluppo è tanto più grave ed incompren-
sibile se si considera il ruolo attivo e re-
sponsabilmente propositivo tenuto dal nostro
Presidente del Consiglio al Vertice di Ot-
tawa, che doveva trovare applicazilone pra~
tica nei programmi in discussione alla Con-
ferenza di Cancun (Svolta nel corso della
seduta) .

(3 -01620)

CIPELLINI, MARAVALLE, BONIVER,
DELLA BRIOTTA. ~ Al Ministro degli af-
fari esteri. ~ Per conoscere l'atteggiamen-
to del Governo italiano nei confronti della
Conferenza di Cancun (Svolta nel corso del-
la seduta).

(3 ~01621)

ANDERLINI. ~ Al Ministro degli affari
esteri. ~ Per conoscere le ragioni e le cir-
costanze per cui l'Italia non è stata invitata

I alla Conferenza di Cancun (Svolta nel corso
della seduta).

(3 - 01622)

JERVOLINO RUSSO, SAPORITO, STAM~
MATI. ~ Al Ministro della pubblica istruzio-
ne. ~ Per conoscere quali provvedimenti. w-
tenda adottare, promuovere o sollecitare per
far fronte ai notevolissimi disagi che ormai
da molti anni si registrano e che, anche du-
rante quest'anno scolastico, si stanno verifi-
cando nelle scuole medie superiori (soprat-
tutto al liceo «De Sanctis », al liceo «Pa-
steur» e all'istituto professionale «Gobet-
ti ») del ,28°distretto scolastico di Roma (zo-
na Cassia-Flaminia) a causa della persisten-
te c.arenza di aule.

In particolare, gli interroganti chiedono
di conoscere:

con quali misure urgenti si intenda far
Jrante alla gravissima situazione del liceo
« De Sanctis », costretto a praticare, ad anno
scolastico già inoltrato, orari fortemente ri-
dotti;

come si intenda agire per realizzare al
più presto la già decisa destinazione agli
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studenti del liceo «De Sanctis» di 6 aule-
della scuola media « De Coubertin » che que-
st'anno ha registrato una concentrazione del-
le iscrizioni, tenuto anche conto del fatto
che su tale soluzione si sono favorevolmente
pronunciati sia il 28° distretto scolastico, sia
la XX circoscrizione.

(3 - 01623)

PASTI. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed al Ministro della difesa. ~ Pre-
messo:

che, la precisazione del Governo ameri-
cano per la quale la strategia della NATO
resta, quella della risposta flessibile non
smentisce, ma conferma, la decisione ame-
ricana di limitare la guerra nucleare all'Eu--
ropa;

che la, strategia della' risposta flessibi-
le prevede che, in casa di conflitto, vengano
impiegate in Europa armi nucleari di teatro
per esclusiva decisione americana senza che
gli europei abbiano diritto di veto;

che la notevole superiorità in forze con-
venzionali della NATO ~ come l'interrogan-
te ha ripetutamente dimostrato sulla scorta
di ineccepibili documenti ufficiali americani
senza che i Governi e Ministri della difesa
abbiano mai potuto opporre' dimostrazioni
contrarie ~ rende totalmente ingiustificato

l'impiego di armi nucleari che distruggereb-
bero l'Europa;

che; per esplicita dichiarazione' della
massima autorità militare americana, il ge-
neraleJones, l'impiego di armi di teatro, cioè
con l'esclusione di quelle' che colpirebbero
obiettivi all'interno del territorio sovietico,
ha' lo scopo di localizzare la guerra nucleare
in Europa evitando lo scambia strategico che
distruggerebbe le due opposte potenze;

che, anche se venisse impiegata soltanto
una modesta percentuale delle 7.000 armi
nucleari americane schierate in Europa, se-
condo l'affermazione del passato segretario
alla Difesa Brown, e delle 3-4.000 analoghe
armi sovietiche, tutte schierate all'interno
del territorio dell'URSS, l'Europa sarebbe
completamente distrutta;

che la classificazione dèlle armi nuclea-
ri in « buone », quelle che distruggerebbero

soltanto l'Europa, cioè quelle. tattiche, e in
«cattive», quelle che distruggerebbero gli
Stati Uniti, cioè' le' armi strategiche, è stata
voluta dagli americani contro l'opposizione
sovietica ed accettata, ciononostante, dai SO"
vietici a Vladivostok nel 1974 per facilitare
l'accordo Salt II, con l'impegno che i
Sàlt III avrebbero compreso tutte le armi
nucleari e perchè; per esplicita dichiarazio-
ne di Kissinger, che ha negoziato gli ac-
cordi di Vladivostak, le armi di teatro non
erano in grado di colpire obiettivi all'inter-
no dell'Unione Sovietica;

che nella strategia della risposta flessi-
bile che sarebbe stata confermata da Reagan
non trovano posto gli euromissili, i quali,
proprio perchè distruggerebbero senza possi-
bilità di reazione da parte dell'URSS obiet-
tivi all'interno' dell'Unione Sovietica, rendo-
no invece possibile la realizzazione della nuo-
va strategia americana della guerra nuclea-
re limitata che distruggerebbe l'Europa' e
l'Unione Sovietica, ma non gli Stati Uniti;

che, conseguentemente, gli euromissili
non hanno nulla a che vedere nè con la di-
fesa dell'Europa, nè come misura contro gli
« SS-20 »;

che, se gli Stati Uniti avessero realmen-
te la volontà di difendere l'Europa, la loro
superiorità in testate nucleari strategiche,
passata, presente e futura sarebbe largamen-
te sufficiente a scoraggiare e prevenire l'im-
piego di ogni arma nucleare sovietica, com-
presi gli «SS-20 »,

l'interrogante chiede al Governo, e in par-
ticolare al Ministro della difesa, di esami-
nare con urgenza le seguenti necessità:

di rifiutare lo schieramento degli eu-
romissili;

di rimuovere tutte le 1.500 armi nuclea-
ri americane attualmente schierate in Italia;

di prendere una vigorosa iniziativa in
sede NATO perchè vengano rimosse tutte le
armi di teatro, cioè con raggio europeo di
entrambe le potenze;

di sollecitare l'urgente ripresa dei nego-
ziati sulle armi strategiche in vista di una
loro progressiva, equilibrata riduzione ed
eliminazione.

(3 ,. 01624)
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MORANDI, VALENZA, VALORI, CANE~
TI, FERRARAMaurizio, URBANI. ~ Al Pre~
sidente del Consiglio dei ministri ed al Mi-
nistro delle poste e delle telecomunicazio~
ni. ~ Per conoscere l' opiniooe del Governo
sullo stato e sui comportamenti dell:azien-
da RAI, concessionaria del servizio pubbli~
co radiotelevisiva, in rapporto ai princìpi ed
ai vincoli stabiLiti dalla legge di riforma del
14 aprile 1975.

In particolare, gli interroganti chiedono
di sapere:

se non si ritenga che le cause di fondo
dei ripetuti e gravi episodi di disinforma-
zione e di deformazione della verntà da par-
te della RAI, che appare sempre più netta-
mente allineata can le posizioni e gli inte
ressi politiai della maggioranza che sastiene
il Gaverno in carica, ,sianO' riconducibili alla
spar.tiziane degli ;incarichi dirigenziali della
concessionaria all'interno dell'area governa-
tiva, con l'esclusione e l'allontanamento dei
professianisti non graditi, di agni arienta-
mento politico e ideale;

carne si giudichi il fatto che il Governo
tende a riappropriarsi di pateri di indirizzo
e contrallo della RAI, che la legge di rifor-
ma ha trasfer.ito al Parlamento;

per quali motivi non vengano utilizza~
te tutte le potenzialità tecnico-produttive del-
l'azienda RAI, facendo assolvere a tale im~
portante impresa un ruolo di primo piano
nello sviluppa del settare delle telecamuni-
caziani;

quaM garanzie si intendanO' dare pçr il
rispetta della scadenza di dicembre 1981 an~
nunciata dal MinistrO' delle poste e delle tt:.-

lecamurucaziani CÌirca la presentaziane del
progetta di legge gavernativa di regolamen-
taziane dell'emittenza 'Privata e quali impe-
gni si intendano assumere per cantribuire
ad un rapido iter parlamentare della legge.

(3 ~ 01625)

SAPORITO. ~ Al Ministro di grazia e giu~
stizia. ~ Per canascere il sua pensiero sulle
proteste del consiglio dell'Ordine degli av-
vocati e procuratori di Roma circa la venti-
lata decisiane ministeri aIe di trasferire le
sezioni civili della Carte d'appena della cirttà
giudizi aria di piazzale Clodio a piazza Adria-

na, nell'edifico della « Casa madre» dei mu-
tilati ed invalidi di guerra.

(3 ~ 01626)

I nt erro gazioni

con richiesta di risposta scritta

BONIFACIO, SAPORITO. ~ Ai Ministri
della pubblica istruzione e del tesorO'. ~

(Già 3 ~ 01191).
(4 - 02311)

D'AMELIO. ~ Ai Ministri del lavoro e
della previdenza sociale e del tesoro. ~ Pre-

messo che, con .recente provvedimento di
legge, si è pravveduto a stabi1ire la cances-
siane dell'indennità di disoccupaziane ai
giovani delle regioni terrematate, Basilicata
e Campania, i quali, alla data del 23 navem~
bre 1980, nisultavano iscritti nelle liste co-
munali di callocamento ed erano in regola
con le norme del collacamento;

considerato che dei provvedimenti sud-
detti nan possono beneficiare i giavani delle
stesse regioni che, alla stessa data del 23 no-
vembJ:"e, nan risultavanO' damiciLiati nei co-
muni della regioni terremotate perchè assal~
vevano agli obblighi di leva;

rilevato che gli stessi, rientrati nei co-
muni di rt:Siidenza, per fine ferma, nei giorni
o nei mesi immediatamenrte successivi, di
fatto non passanO' essere ammessi a bene-
ficiare del contributo di disaccupazione pre-
visto dalla legge sul terremato;

vista che tutto ciò è dovuto a palese
dimenticanza del legislatore,

!'interrogante chiede di conoscere quali
cancrete, sallecite iniziative si intendanO'
adottare per riparare a tale errore, che pra~
voca ingiustizia e sperequazione f,ra i gio~
vani, ammettendoli di fatto a godere del
beneficio del contributo di disoccupazione.

(4 - 02312)

BAUSI. ~ Al Ministro della pubblica istru~
zione. ~ Premesso:

che in Firenze ha sede ,la Biblioteca di
dacumentazione pedagagka, ricca di oltre
60.000 valumi e di una emeroteca con oltre
800 testate;
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che la Biblioteca è intensamente fre-
quentata da studiosi italiani e stranieri;

che proprio quest'anno avrebbe dovuto
iniziare la memorizzazione in computer di
tutte le pubblicazioni, tanto che apposito
personale è stato inviato per alcune setti-
mane negli Stati Uniti per frequentare corsi
di preparazione;

che per definire la posizione deI perso-
nale è stato indetto un concorso, i cui tem-
pi di svolgimento si vanno manifestando
particolarmente lunghi:

che, nel frattempo, come già accadeva,
il Javoro è stato meritoriamente svolto da
personale ({ comandato », con elementi che
possono vantare, nel settore, esperienze an-
che ultraventennali;

che quest'anno si sono verificati ritar-
di tali nel disporre per i ({comandi» per
cui la Biblioteca è chiusa dal mese di set-
tembre, le pubblicazioni collegate (alle qua-
li il Ministero è regolarmente abbonato) so-
no interrotte ed il computer attende il per-
sonale che non c'è;

che tale situazione determina non sol-
tanto un pur comprensiJbile disagio tra il
personale che ha richiesto il ({ comando »,
ma, più che altro, il venir meno di un im-
portante strumento culturale ohe opera da
quasi 40 anni in Firenze,

!'interrogante chiede di conosoere:
quali sono i motivi che hanno determi-

nato l'inconcepibile ritardo;
quali sono i provvedimenti in corso

per la rapida soluzione del problema;
quali sono i provvedimenti da porre in

essere perchè in futuro non abbiano a veri-
ficarsi ulteriori inconvenienti quali quelli
che oggi si lamentano.

(4 -02313)

ARGIROFFI. ~ Al Ministro della pub-
blica istruzione. ~ In riferimento ai con-
corsi, per" titoli ed esami, a posti di presi-
de in 65 ~licei classici, 160 licei scientifici
e 58 istituti magistrali, di cui ai decreti mi-
nisteriali 24 gennaio 1979 e 6 ottobre 1979,
rispettivamente registrati alla Corte dei con-
ti i,l 30 apriJe 1979 e il 21 febbraio 1980
e pubblicati nelle Gazzette Ufficiali n. 141
del 24 maggio 1979 e n. 69 dell'l1 marzo

1980, l'interrogante chiede di conoscere se
è giuridicamente corretta l'avvenuta esclu-
sione di circa 250 candidati con la motiva-
zione, addotta dalla Direzione generale per
l'istruzione classica, scientifica e magistrale,
che alle domande di partecipazione ai con-
corsi mancava in allegato il diploma di lau-
rea, in originale o in copia autentica.

L'interrogante sottolinea:
a) che documento equivalente al diplo-

ma di laurea è stato in realtà allegato aLle
domande, il che viene chiaramente dimo-
strato dall'elevato numero di candidati che
hanno fatto ricorso al tipo di documenta-
zione contestata e respinta dagli uffici suc-
citati del Ministero;

b) che risulta costituzionalmente cor-
retto e usuale consentire al candidato che
documenti non allegati alla domanda di
partecipazione al concorso vengano esibiti
in tempi procedurali considerati corretti.

L'interrogante chiede, pertanto, al Mini-
stro di voler rapidamente chiari:re il punto
controverso testè indicato per consentire al-
le numerose persone interessate alla solu-
zione del problema di non essere escluse dal-
le suddette prove concorsuali, ad evitare
una patente ingiustizia e un loro grave dan-
no materiale e professionale.

(4 -02314)

PETRONIO. ~ Al Ministro della pubbli-
ca istruzione. ~ Per conoscere le motiva-
zioni giuridiche per le quali, a corredo del-
l'ordinanza ministeriale 22 luglio 1981, arti-
colo 12, relativa al rinnovo delle supplenze,
si è ritenuto di jnviare, ai Provveditorati
agli studi e, da questi, ai presidi degli istituti
di istruzione secondaria di pnimo e secondo
grado, il telegramma di seguito trascritto:
({ Riferimento quesiti pervenuti anche nelle
vie brevi comunicasi che essendo in corso
esame presso Camera deputati disegno di
legge n. 1112 già approvato dal Senato con
il quale presorivesi tra l'altro mantenimento
in servizio fino at conseguilmento titoli stu-
dio et abilitazione et comunque non oltre
sessennio sia docenti educazione fisica et
attività ginnico-sportive sia docenti educa-
zione musicale et attività musicali sprov-
visti di titolo studio specifico et in servi-
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zio anno scolastico 1980-81 at docenti mede-
simi debet essere rinnovata supplenza anche
anno scolastico 1981.82 prima- conferimento
da parte SS.LL. supplenze' annuali. Ciò non
solo per corrispondere attese" docenti mte-
ressati ma anche at scopo evitare inconve-
nienti amministrativi et possdbili oneri ag-
giuntivi spese derivanti dalle' necessità di
dover riassumere docenti in questione nel
caso prevedibHe di approvazione nel corren-
te anno scolastico anche da parte Camera
deputati menzionato disegno legge n; 1112
Stop Bodrato Ministro istruzione»~

Quanto sopra si chiede poichè' si vitie-.
ne che tale scelta non sia. utile ad ovviare
ai .citati {(inconvenienti» nel,senso'Che'grup-
pi di diplomati successivamente al' 1980, i
quali, pur' in possesso di Vitolo specifico,
non hanno ottenuto l'insegnamento, hanno
già: prodotto ricorso av:versa la, citata circ~
lare ed, hanno fondate prospettive di: vedere
accolte le loro istanze, la qual cosa aumen-
terà a .dismisura il caos nello specifica set-
tore della scuola, con il solo risultato di
avere. me5SO gli insegnanti gli uni contro
gli altri.

(4 -02315)

RASTRELLI. ~ Al Ministro del tesoro.
~ Per' conoscere:

per quali particolari motivi, su quali
istaLtlZeed in base a quali istruttorie, in data
27 settembre 1974 (Gazzetta Ufficiale 2 otto-
bre 1974,!Il. 256), fu emesso dI decreto del Mi-
nistro del tesoro. dell'epoca, onorevole Emi-
lio Colombo, in base al quale venivano<auto-
rizzate. anticipazioni, a 24 mesi ed al tasso
annuo dell'l per cento, presso la Banca
d'Italia su buoni del Tesoro, a favore di
aziende di credito ed a copertura delle perdi-
te per la sUJl1I'ogazionedelle stesse nei credi-
ti di terzi ver,so altre azie:noo bancarie priva.
te in liquidazione coatta;

'8e risulta che, a seguito di detto decre-
to, le tre banche di interesse nazionale (Ban-
co di Roma, Banca commerciale, Credito ita-
liano), riunite. in un, consorzio per il preven-
tivato salvataggio delle aziende del bancarot-
tiere Sin dona, ebbero a sottoscrivere due spe-
ciali emissioni di buoni del Tesoro, per un
importo complessivamente non inferiore' a'

1.200 miliardi, da offrire alla Banca d'ItalJa
per ottenere l'anticipazione di cui al precita-
to decreto ministeriale 27 settembre 1974;

se dall'operazione così realizzata non è
derivata una perdita per. la finanza pubblica
di oltre 140 miliardi, pari allo scarto di inte-
ressi tra il gravame dell'anticipazione. (1
per cento) ed il reddito dei buoni del Tesoro
(13,50 per cento);

se la Banca d'Italia ~ governatore del"
l'epoca il -dottor Guido Carli ~ nel conce~

dere l'anticipazione, non ebbe a violare le
norme dello stesso decreto ministerdale, sia
accordando l'anticipazione su buoni del Te-
sora non « a lunga scadenza» (quelli sott~
scritti dal consorzio BIN avevano scadenza
annuale), sia coprendo integralmente. (e non
« regolando in rapporto.») l'entità delle per-
dite della Banca prhTata italiana di Sindona,
come risultavano all'epoca consolidate;

se. è vero che il ricavo lI'eddituale del-
l'operazione, di cui si è detto, fu destinato
dalle banche beneficiarie consorziate all'e-
scluSiÌvo pagamento dei deposdti privati pres-
so la banca di Sin dona, BPI;

se si può confermaa.-e che il -decreto mi-
nister-iale .in questione, non ha precedenti sto-
rici. in questo secolo e che, pUll"non essendo
stato. revocato, ha praticamente estinto la
sua funzione nell'unico contesto dell'opera-
zione posta in essere dal, consorzio delle
banche di interesse nazionale per il tentato
salvataggio dell'azienda di credito di Miche-
le Sindona.

(4-02316)

MITROTTI.~ Ai Ministri della pubblica
istruzione e della sanità. ~ (Già 3 ~ 01250).

(4 ~ 02317)

BOLDRINI, TOLOMELLI, CORALLO, GAT-
TI, MARGOTTO, PINNA, IANNARONE. ~

Al Ministro della difesa. ~ (Già 3 - 01405)
(4 - 02318)

BERTONE. ~ Al Ministro della difesa. ~

Per sapere, se è a conoscenza del fatto che
la Marina militare ha proceduto all'appalto
di importanti opere, da eseguirsi nella zona
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del forte {( la Rocchetta », in comune di Le-
riei (La Spezia), senza aver sentito il comu-
ne per accertare se le opere stesse non sia-
no in contrasto con dJ. piano regoil.atore edi-
lizio come prescritto dalla Legge.

Avendo la notizia ~ anche per il modo
con il quale Siiè proceduto ~ sUiscitato al-
larme fra la popolazione e determinato Ja ri-
chiesta di precise informazioni da parte del
ConSliglio comunale di Lerici nella sua riu-
nione del 20 ottobre 1981, l'interrogante
chiede di conoscere quali iniziative si inten-
dano assumere per stabilire un cOI'lretto rap-
porto con l'Amministra2Jione comumme e, so-
prattutto, per dare all'opinione pubblica
preaise informazioni sulla consistenza e sul
carattere delle opere appaltate, in modo, se
è possibile, da poterla tranquiLlizzare.

(4 -02319)

CALICE. ~ Al Ministro della difesa. ~

(Già 3 -01131)
(4 -02320)

Interrogazioni, ritiro

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio del ritiro di in-
terrogazioni.

G I O V A N N E T T I, segretario:

n. 3 -01478, del senatore Mascagni, al
Ministro della pubblica istruzione.

Ordine del giorno
per le sedute di martedì 27 ottobre 1981

P RES I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi domani, martedì 27 ottobre, in
tre sedute pubbLiche, la prima alle ore 10,

la seconda aHe ore 17 e la terza alle ore 21,
con il seguente ordine del giorno:

I. Deliberazioni sulla richiesta di dichiara-
zione d'urgenza, ai sensi dell'articolo 77
del Regolamento, per il disegno di legge:

Ulteriore proroga delle deleghe al Go-
verno di cui alla legge 14 dicembre 1976,
n. 847, in materia di tariffa dei dazi di im-
portazione e di legislazione doganale
(1600).

II. Discussione dei disegni di legge:

1. Assegnazione alla Comunità europea
del carbone e deH'acciaio di entrate sup-
plementari al bilancio operativo per g1i
anni 1979 e 1980 (1255).

2. Attuazione della politica mineraria
(1290) .

BONDI ed altri. ~ Attuazione della po-
litica mineraria (382).

DEL PONTE ed alt-ri. ~ Attua:mone del-
la politica mineraria (493).

SCHIETROMA ed altri. ~ Norme in
materia di ricerca di base, operativa ed
applicativa nel settore minerario (1062).

SPANO ed altri. ~ Norme per la incen-
tivazione dell'attività mineraria e :per la
sicurezza degli approvvigionamenti di ma-
terie prime minerarie (1117).

3. Interventi per i settori dell'economia
di rilevanza nazionale (1457).

La seduta è tolta (ore 18,30).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea


